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Н О В О С Т И  К О М П А Н И Й

МУЗЫКА БЕЗ ГРАНИЦ

апомним, первый конкурс состоялся 
в 1958 году, проводился он по двум спе-
циальностям – «фортепиано» и «скрип-
ка». В 1962 году к конкурсным направле-
ниям была добавлена «виолончель». Ещё 
одна новая категория – «сольное пение» 

(с отдельными премиями в номинациях мужской 
и женский вокал) – появилась на третьем конкур-
се в 1966 году. Позже вводились новые номина-
ции, в рамках которых соревновались участники.  

Василий Рогалёв, как ценитель творчества 
П. И. Чайковского, называет конкурсное со-
стязание особой площадкой: она ценна тем, что 
хранит память о великом композиторе, помогает 
открывать таланты, новые яркие имена одарённых 
музыкантов, популяризирует среди наших граждан достояния отече-
ственной музыкальной культуры. 

В этом году на конкурс поступило больше 
700 заявок из 41 страны, было выбрано 236 ис-
полнителей из России, Италии, США, Сербии, 
Казахстана, Южной Кореи, Японии, Китая, Фран-
ции, Великобритании, Грузии, Германии, Белорус-
сии, многих других государств. Это говорит о том, 
что над музыкой не властны внешние факторы, 
в том числе политические.

Мероприятие было открыто именитыми пиа-
нистами – это Денис Мацуев и Лю Шикунь. Кон-
курс проводился в шести номинациях: «Фортепи-
ано», «Скрипка», «Виолончель», «Сольное пение», 
«Деревянные духовые инструменты», «Медные 
духовые инструменты».

Как и всегда, конкурс прошёл «на высокой 
ноте», открыл музыкальные дарования, подарил возможность насла-
диться праздником искусства!        

В июне в столице России состоялся XVII Международный конкурс имени П. И. Чайковского. Это 
одно из крупнейших событий, значимых для мира классической музыки, отмечает председатель 
Ассоциации «Солнце» Василий Рогалёв, оно проводится раз в четыре года.

Н

ЭСКАДРА ЩУК

акваторию Чепцы «Удмуртнефть» выпустила молодь щуки, 
выращенной в фермерском хозяйстве г. Саратова. Уже через 
год жизни в естественных условиях вес каждого щурёнка 
достигнет 300 граммов. 

– Это первая в этом году акция по зарыблению, мы вы-
пустили около 20 тыс. мальков щуки. Следующая экологи-

ческая инициатива намечена на июль. Планируется выпустить 8 тыс. 
мальков стерляди. Такие природовосстановительные мероприятия 
мы проводим третий год. Защита и восполнение водных биологичес-
ких ресурсов – один из главных приоритетов деятельности нефтяной 
компании «Роснефть». И мы как дочернее общество «Роснефти» 
нацелены на экологичность производства и минимизацию воздей-
ствия на окружающую среду, – рассказал начальник отдела по охране 
окружающей среды «Удмуртнефти» Павел Вахрушев. 

В 2021 году «Удмуртнефть» выпустила в реки и водохранилища 
более 25 тыс. ценных пород рыб (сазана, стерляди и щуки), 
в 2022-м – свыше 198 тысяч. В текущем году планируется выпус-
тить более 29 тыс. мальков. Все акции по зарыблению водоёмов 
проходят при участии представителей территориального управле-
ния Росрыболовства. Программа по искусственному восполнению 
популяции рыб будет продолжена.

Кроме этого, сотрудники «Удмуртнефти» и дочерних обществ 
активно участвуют в экологических субботниках, акциях по высадке 
деревьев и очистке водоёмов, других  экологических мероприятиях. 
Так, в 2023 году работники предприятия приняли участие в эколого-
патриотической акции «Сад памяти» и во Всероссийском субботнике 
«Зелёная весна». 

Природовосстановительную акцию провели недалеко от г. Глазова 
на берегу Чепцы. Эта река – самый крупный приток Вятки (бассейн 
Волги). Она протекает на территории не только Удмуртии, но и 
Пермского края, Кировской области России. 

В



ПРИЁМ В УДГУ-2023

2023 году УдГУ выделено 

1316 бюджетных мест на образо-

вательные программы бакалаври-

ата и специалитета. Это меньше, 

чем в прошлом году. Но впервые 

бюджетные места появились 

в филиале в Можге. На программы маги-

стратуры в этом году выделено 573 бюд-

жетных места. «В этом году, так же как и 

в прошлом, было перераспределение мест 

в пользу высокотехнологичных направ-

лений. На бакалавриате это «Управление 

в технических системах», здесь выделено 

10 мест, и впервые на этой специальности 

открывается новый профиль «Беспилот-

ные системы», который мы будем реали-

зовывать в рамках программы «Приори-

тет 2030», – отметила Галина Мерзлякова.

Ректор также рассказала, что от-

дельные квоты предусматриваются 

для детей участников СВО: «Для детей 

участников СВО мы внесли дополни-

тельно изменения в правила приёма, 

поэтому все, кто решит поступать к нам 

из этой категории, будут зачисляться на 

приоритетном основании». 

В Удмуртском государственном университете рассказали о приёмной кампании текущего года. 
Ректор Галина Мерзлякова отметила, что университет с помощью информационных систем 
теперь будет рассчитывать, какая специальность в приоритете у поступающего, что впоследствии 
облегчает процедуру подачи документов.

В

Н о в о с т и  к о м п а н и й

Ре
кл
ам

а
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СВОих не бросаем!
Нынешний год для нас с коллегами начался очень 

динамично. Мы все понимаем, какое непростое 

время переживает наша страна. Все нормативные 

акты, которые касаются СВО, мы принимаем еди-

ногласно и очень быстро. Это яркий пример, когда 

все органы власти и даже все партии практически 

не спорят между собой. Потому что все понимают, 

что сегодня как никогда нам всем очень важно быть 

вместе.

Наряду с выработкой законодательных обще-

федеральных проектов, мы в каждодневном режи-

ме занимаемся решением конкретных вопросов по 

обращениям простых людей, проблем, за каждой 

из которых – человеческие судьбы.

Обращений очень много. Одни из самых 

сложных и самых важных – это обращения по во-

еннопленным. На данный момент у нас получилось 

вернуть домой трёх земляков, и я благодарю всех, 

кто помогал нам решить эти вопросы, – и пред-

ставителей Министерства обороны, и аппарат Упол-

номоченного по правам человека, и моего коллегу-

депутата Шамсаила Саралиева. Мы продолжаем 

взаимодействовать с ними, потому что есть ещё 

наши земляки, которые находятся в плену, и очень 

важно, чтобы они вернулись домой.

В целом я считаю, что работа по помощи участ-

никам СВО в Удмуртской Республике выстроена 

на высоком уровне. Я просто напомню, что мы 

вместе – и за это большое спасибо всем жителям 

РАБОТАЕМ ЕДИНОЙ КОМАНДОЙ
Олег Гарин по праву имеет репутацию одного из самых энергичных депутатов Госдумы: активная работа 
в комитете, на парламентских сессиях, встречи с жителями и, конечно, постоянные поездки в Донбасс. 
«Деловая Репутация» попросила его рассказать о том, что удалось сделать за минувшие шесть месяцев 
2023 года и что – в дальнейших планах.

БЕЗУСЛОВНО, 
МОЙ 
ПРИОРИТЕТ – 
ВОПРОСЫ 
РЕСПУБЛИКИ

О Л Е Г  Г А Р И Н

П О Л И Т И К А
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республики – отправили в зону СВО уже более 600 т 
различных гуманитарных грузов. Раньше эта работа 
проводилась через фонд «Сообщество», сейчас 
у нас добавился филиал фонда «Защитники Оте-
чества», инициированный президентом. В нём уже 
работают 36 социальных координаторов, которые 
будут непосредственно заниматься поступающими 
вопросами, сопровождать этих людей, а к концу 
года количество координаторов должно увеличить-
ся до 80. Причём в их числе есть и ребята, которые 
сами были на СВО, и родные и близкие тех, кто, 
к сожалению, погиб, и тех, кто сейчас там нахо-
дится. Поэтому для них эта работа точно не будет 
формальной.

Мы встречались с руководителем филиала 
Максимом Шумихиным и координаторами, и я 
рассказывал им о той работе, которая проводится 
в Госдуме для поддержки участников СВО и членов 
их семей, и о нововведениях в этой сфере, которые 
появляются практически еженедельно.

Поддержка и общение, 
которые очень важны
Мы напрямую взаимодействуем с фондами, 
которые работают в Удмуртской Республике, с во-
лонтёрами. Многие обращаются по доставке гума-
нитарных грузов или по тем или иным вопросам, 
связанным с поездками в зону СВО, потому что 
я и сам совершил уже достаточно много поездок 
в Донбасс, Запорожскую и Херсонскую области. 
За это время удалось увезти большое количество 
самых разных грузов.

Например, предприниматель из Воткинска 
Иван Алалыкин передал 3000 пар обуви. Активен 
благотворительный фонд «Право быть женщиной» 
во главе с Еленой Галеевой. Яркой была последняя 
наша поездка, когда мы смогли увезти три «уази-
ка», квадрокоптеры, тепловизоры и гуманитарный 
груз. Тогда нам вместе с депутатами Городской 
думы Ижевска Бахрузом Гумбатовым, Александром 

Головиным, предпринимателем Сергеем Климовым 

и другими членами нашей команды удалось также 
побывать в подразделениях, пообщаться с бойцами. 
Для них эта помощь очень важна. Они знают, что 
их никто не забывает, и, безусловно, очень высоко 
оценивают помощь – там всегда что-то да нужно.

Напомню, что мы одни из первых открыли 
в Уд муртии памятник участникам СВО. Здесь я хочу 

поблагодарить своих коллег-депутатов и просто не-
равнодушных людей – это Юрий Федоров, наш се-
натор, Алексей Малюк и Сергей Сидоров, депутаты 
Госсовета, Александр Емшанов, предприниматель.

И буквально недавно с коллегами – к нам под-
ключился Виктор Дьяков, тоже депутат Госсовета – 
привозили в Удмуртию группу «Новороссия» Рома-

на Разума. Мы познакомились ещё в мою первую 
поездку в Донбасс.

Один концерт прошёл на Центральной площа-
ди, а второй организовали для родных, близких 
участников и погибших в ходе специальной военной 
операции. Я был в зале, видел, как люди вставали 
со слезами на глазах, слышал, как они благода-
рят, – эти эмоции передать невозможно! Конечно, 
здесь большое спасибо и Роману, и всей его коман-
де. И спасибо всей нашей команде – и депутатам, и 
администрации главы и правительства, и админи-
страции Ижевска, которые очень помогли.

Сейчас в планах – привезти детей из Запоро-
жья, больше 20 ребят, чтобы они познакомились 
с нашей республикой и немного здесь отдохнули.

Занимаемся решением и других вопросов, 
связанных с проведением специальной военной 
операции. Один из самых наболевших – кадровый 
голод. Нагрузка на наши заводы увеличилась, и им 
необходимы люди. О кадровом голоде всё больше 
говорят и предприниматели.

Не так давно я проводил межрегиональное 
совещание, на котором обсуждали, как привлечь 

О т  п е р в о г о  л и ц а

ПРЕДЛОЖЕНИЕ  ОТ  УДМУРТИИ :  ДАТЬ  ПРАВО  НА  ПОЛУЧЕНИЕ  БЮДЖЕТНЫХ  КРЕДИТОВ  МУНИЦИПАЛИТЕТАМ .          
Сейчас мы стараемся провести этот вопрос, в том числе я обращаюсь в органы власти и как руководитель общественной организации 
«Союз представительных органов РФ».

Олег ГАРИН,     
депутат Государственной Думы 
Российской Федерации

СЕЙЧАС 
В ПЛАНАХ – 
ПРИВЕЗТИ ДЕТЕЙ 
ИЗ ЗАПОРОЖЬЯ, 
БОЛЬШЕ 
20 РЕБЯТ, 
ЧТОБЫ ОНИ 
ПОЗНАКОМИЛИСЬ 
С НАШЕЙ 
РЕСПУБЛИКОЙ И 
НЕМНОГО ЗДЕСЬ 
ОТДОХНУЛИ
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кадры, а затем по этому же вопросу собирались и 
в правительстве Удмуртской Республики с нашими 
предприятиями. Мы ищем механизмы, как популя-
ризировать рабочие профессии и готовить кадры 
так, чтобы они потом могли идти работать на завод 
без необходимости их переучивать.

Естественно, во главе этого процесса должна 
быть республика, потому что, как известно, сейчас 
уже есть конкуренция за кадры и между регионами. 
В Удмуртии мощные заводы, это оборонный щит 
нашей страны, и от этой работы очень многое зави-
сит. Мы договорились, что подготовленные предло-
жения будем передавать на федеральный уровень.

Экономическая основа 
и наказы жителей
Вот так мы перешли с вами к экономическим воп-
росам, без которых тоже – никуда, тем более что 

мы видим, какая непростая ситуация в свете на-
ложенных санкций, когда нам пытаются перекрыть 
все пути. Безусловно, мой приоритет – вопросы 
республики. Мы с депутатами Госдумы от Удмуртии 
работаем командой, потому что только вместе мож-
но достичь результата. Задачи перед нами ставит 
глава УР Александр Владимирович Бречалов.

Один из ключевых вопросов – финансовые 
ресурсы для реализации тех или иных проектов. 
С Андреем Константиновичем Исаевым, Ларисой 

Николаевной Бурановой оперативно отработали и 
вынесли на обсуждение предложение нашего Ми-
нистерства финансов увеличить сумму бюджетных 
кредитов в стране, чтобы можно было ещё больше 
заместить коммерческих займов. Это хороший 
инструмент, и надо сказать спасибо правительству 
Удмуртской Республики, что оно им профессио-
нально пользуется. Да, государственный долг реги-
она довольно большой, но основная часть его – это 
теперь уже бюджетные кредиты, что, безусловно, 
даёт возможность сильно экономить на обслу-
живании долга. В этой связи от Удмуртии было и 
ещё одно предложение: дать право на получение 
бюджетных кредитов муниципалитетам. Сейчас мы 
стараемся провести этот вопрос, в том числе я об-
ращаюсь в органы власти и как руководитель обще-
ственной организации «Союз представительных 
органов РФ».

Ещё из важного – мы внесли изменения 
в 44-ФЗ. Нередко заказчики сталкивались с недо-
бросовестными подрядчиками, из-за чего не могли 
вовремя ввести объекты в строй. Теперь высшим 
должностным лицам регионов дано право прини-
мать решения о заключении прямых договоров по 
тем или иным направлениям.

Удмуртская Республика – это промышленный 
регион, и для наших предприятий очень важен 
вопрос импортозамещения. Сегодня мы вместе 
с ними формируем наши предложения, чтобы до-
носить их на федеральный уровень.

В своё время я выбрал работу в комитете по 
транспорту и развитию транспортной инфраструк-
туры не только потому, что у меня есть определён-
ные компетенции в этом вопросе, но и потому, что 
был очень большой запрос от жителей Удмуртии 
как раз по дорогам. Здесь нам с коллегами за по-
следнее время тоже удалось достичь некоторых 
успехов. В 2021 году мне поручили выступить при 
формировании бюджета на заседании «Единой 
России» с участием Дмитрия Анатольевича Медве-

дева с предложением по увеличению финансирова-
ния на ремонт региональных и межмуниципальных 
дорог. Сначала предлагалось в 2022 году выделить 

КАПРЕМОНТ 
В 2022 ГОДУ 
ПРОШЁЛ 
В 15 ШКОЛАХ, 
В ЭТОМ ГОДУ 
РАБОТЫ 
ЗАВЕРШАТСЯ 
В 23 
УЧРЕЖДЕНИЯХ 
ОБРАЗОВАНИЯ
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на это 30 млрд рублей. Наше предложение было 
увеличить финансирование по году до 50 млрд, а 
всего – на 60 млрд руб. плюсом к деньгам, заплани-
рованным на 2022–2024 годы. Предложения были 
поддержаны.

Как итог – в прошлом году Удмуртия по этому 
направлению получила 904 млн руб., в этом году 
цифра уже больше 1 млрд рублей. Безусловно, это 
совместная работа с правительством республики, 
готовность документов с их стороны позволяет 
получать средства на большее количество объектов.

Очень важен проект «Формирование комфорт-
ной городской среды». В этом году мы впервые 
получаем на него такие большие средства от Фе-
дерации – более 700 млн рублей. Это произошло 
благодаря тому, что три города – Глазов, Сарапул 
и Воткинск – стали победителями конкурса среди 
исторических поселений и малых городов. Я тоже 
горжусь тем, что плотно помогал в подготовке про-
екта одному из наших городов. Средства, которые 
мы получаем по этому направлению, очень важны, 
ведь мы видим, как города меняются к лучшему. 
И это, конечно, опять же наша общая, совместная 
работа. Как и контроль за реализацией: не выпол-
ним обязательства – регион могут снять с финанси-
рования, и нам сложно будет его вернуть.

Очень радует позитивный настрой простых 
людей. Когда мы ездим по городу, обязательно 
беседуем с жителями, и все они работу по благо-
устройству оценивают положительно. Нашу с ними 
совместную работу. Ведь в этом проекте очень важ-
но, что люди сами изначально выбирают, что нужно 
сделать, а потом ещё следят за качеством работ.

Когда мы шли на выборы 2021 года, жители 
представили нам больше 100 000 предложений 
в Народную программу «Единой России». Многие 
из них приняты в работу. Например, люди обрати-
лись с просьбой не только строить, но и проводить 
капитальные ремонты школ. Мы вышли с этим 
предложением, президент поддержал, и с 2022 года 
программа начала действовать. В прошлом году мы 
начали ремонтировать 15 школ, в этом году работы 
завершатся уже на 23 объектах (с учётом тех школ, 
где был запланирован двухгодичный ремонт). Что 
очень важно, в этой работе активно участвуют пе-
дагогическое и родительское сообщества. Принято 
решение о том, чтобы расширить этот формат и 
включить в программу ремонта средние специ-

альные учебные заведения. А сейчас обсуждаем и 
ремонты детских садов.

И ещё один проект, который тоже очень востре-
бован сегодня, – это модернизация почтовых отде-
лений. В отдалённых сельских населённых пунктах 
это настоящая точка притяжения, ведь там можно 
получить все услуги. Поэтому мы по наказу людей 
тоже вышли с таким предложением, президент его 
поддержал, и в прошлом году смогли модернизи-
ровать в республике 18 отделений, а в этом план 
уже 26.

Всё это – результаты нашей совместной работы 
с руководством Удмуртской Республики, региональ-
ными и федеральными органами власти, депутат-
ским корпусом, общественностью и жителями. Мы 
работаем единой командной, а по-другому резуль-
татов достичь невозможно. 

Е Щ Ё  О Д И Н  В О С Т Р Е Б О В А Н Н Ы Й  П Р О Е К Т  –  Э Т О  М О Д Е Р Н И З А Ц И Я  П О Ч Т О В Ы Х  О Т Д Е Л Е Н И Й .           
Президент его поддержал, и в прошлом году смогли модернизировать в республике 18 отделений, а в этом план уже 26.

О т  п е р в о г о  л и ц а

ИЗ УДМУРТИИ 
В ЗОНУ СВО 
ОТПРАВЛЕНО 
УЖЕ БОЛЕЕ 
600 Т РАЗЛИЧНЫХ 
ГУМАНИТАРНЫХ 
ГРУЗОВ
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УДМУРТИЯ НА ПМЭФ-23. 
ИТОГИ И СОГЛАШЕНИЯ
С 14 по 17 июня проходил Петербургский международный экономический форум (ПМЭФ). Делегация 
от Удмуртской Республики, которую возглавлял глава региона Александр Бречалов, традиционно 
приняла участие в деловой программе мероприятия. За два дня работы ею проведено более 10 встреч, 
подписано шесть соглашений, общая сумма которых составила более 6,6 млрд рублей. 

Строительство логистического комплекса 
с компанией «Логсервис 21»
Соглашение с первым резидентом ОЭЗ «Ижевск». Компания «Логсер-
вис 21» построит логистический центр площадью 20 тыс. кв. метров. 
Инвестиции в проект на всех этапах составят порядка 1,2 млрд рублей.

Запланировано четыре этапа. Первый завершат в 2024 году. Центр 
будет обслуживать несколько товарных потоков, организует временное 
хранение, сортировку грузов, приём и отправку товаров. 

Сообщается, что компании «Логсервис 21» будут доступны префе-
ренции резидента ОЭЗ: нулевая ставка по налогу на имущество, транс-
порт, землю и ставка 2% по налогу на прибыль, инженерная инфра-
структура, а также действие свободной таможенной зоны. 

Замена тепловых сетей 
Ижевска от «Т Плюс» 
Генеральный директор «Т Плюс» 

Александр Вилесов обсудил 

с Александром Бречаловым итоги 

отопительного сезона, а также 

реализацию текущих проектов 

компании. Сейчас «Т Плюс» за-

нимается подготовкой Ижевска 

к отопительному сезону. В пла-

нах – замена 35,5 км тепловых 

сетей, из которых 32 км обновят 

по концессии с городом. 

В числе приоритетных задач – 

реализация проектов по ДПМ-2 на 

Ижевской ТЭЦ-2. На сегодняшний 

день монтаж нового оборудования 

выполнен на 30%. Всего на рено-

вацию станции будет направлено 

11 млрд руб. до конца 2026 года.

Поддержка импортозамещения 
в Удмуртии от ПСБ
Соглашение предполагает взаимодействие и развитие 
отношений по вопросам импортозамещения на терри-
тории Удмуртии. В частности, ПСБ обеспечит внедрение 
и реализацию специальных финансовых продуктов и 
инструментов, необходимых для создания и расшире-
ния импортозамещающих производств в республике. 

ПСБ также примет участие в инвестиционных 
проектах и программах, направленных на поддержку 
предпринимателей региона, занимающихся импорто-
замещением.

Производство горнодобывающей техники на «Ижнефтемаше»
Александр Бречалов и генеральный директор группы компаний «Римера» Станислав 

Великий подписали соглашение о реализации инвестиционных проектов на территории 
Удмуртии. «Ижнефтемаш» к 2026 году освоит производство более 15 типов спецтехники 
для подземной горной добычи полезных ископаемых. 

По прогнозу, предприятие будет самостоятельно изготавливать до 80% узлов и 
агрегатов новой линейки оборудования. При реализации проекта дополнительно будет 
создано более 150 рабочих мест.
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О Б Н О В Л Ё Н Н Ы Й  И Н В Е С Т И Ц И О Н Н Ы Й  А У Д И Т  В Ы Д Е Л И Л  Ч Е Т Ы Р Е  П Р И О Р И Т Е Т Н Ы Х  К Л А С Т Е Р А 
для развития экономики и импортозамещения в Удмуртии: станкостроение, электротранспорт, беспилотники и промышленные системы 
управления.

Ф о р у м

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Александр БРЕЧАЛОВ, 
глава Удмуртии:
 – На ПМЭФ этого года мы привезли в первую очередь возможности. Первая и глав-
ная – обновлённый инвестиционный аудит. В нём мы выделили четыре приоритетных 
кластера для развития экономики и импортозамещения: станкостроение, электротран-
спорт, беспилотники и промышленные системы управления. Потенциальный объём 
частных инвестиций в такие проекты – более 40 млрд рублей. В текущей парадигме это 
крайне востребованные направления, взять хотя бы беспилотники. Сейчас локальный 
рынок БПЛА оценивается на уровне порядка 50 млрд рублей, и только 40% – это рос-
сийские производители, всё остальное мы привозим, в основном из Китая. Наша зада-
ча, чтобы к 2030 году каждый второй беспилотник производился в Удмуртии.

Работа по цифровизации 
региона и подготовке 
ИТ-кадров с компанией «1С»
Александр Бречалов и директор фирмы «1С» 
Борис Нуралиев обсудили результаты в рамках 
соглашения о сотрудничестве в области ин-
формационных технологий, а также рассмот-
рели перспективные направления взаимодей-
ствия в области региональной цифровизации: 
развитие образовательной ИТ-среды для 
школьников и организация бесплатного обуче-
ния программированию на 1С.

Строительство завода 
с АО «ТВЭЛ» и ООО «Русатом 
МеталлТех»
Правительство Удмуртской Республики, 
АО «ТВЭЛ» и ООО «Русатом МеталлТех» (вхо-
дит в Топливную компанию Росатома «ТВЭЛ») 
заключили соглашение о сотрудничестве в реа-
лизации инвестиционных проектов. Ключевая 
инициатива – проект по созданию крупнотон-
нажного производства постоянных редкозе-
мельных магнитов на территории Глазова.

Для этого создадут промышленный парк 
общей площадью 20 га с перспективой увели-
чения до 60 гектаров. Завод по изготовлению 
постоянных редкоземельных магнитов станет 
первым подобным производством в России.

Сотрудничество с компанией 
S+Консалтинг (Группа ПСБ)
Удмуртия и компания S+Консалтинг (Группа 
ПСБ) представили результаты инвестицион-
ного аудита региона. Главной задачей аудита 
стало выявление инвестиционных возмож-
ностей Удмуртии для локализации импортоза-
мещающих производств. В качестве перспек-
тивных были определены четыре кластера: 
станкостроение, электротранспорт, беспилот-
ные летательные аппараты и промышленные 
системы управления. Потенциальный объём 
частных инвестиций в такие проекты может 
превысить 40 млрд рублей.

Соглашение о взаимодействии со СберЛизинг
Документ, подписанный Александром Бречаловым и генеральным директором 
«Сбербанк Лизинг» Вячеславом Спировым, касается сотрудничества по вопросам, 
связанным с реализацией инвестиционных и нацпроектов. Оно затрагивает про-
мышленность, здравоохранение, сельское хозяйство, ЖКХ, транспорт, дорожную 
инфраструктуру. 

Как сообщил Вячеслав Спиров, существенная часть нового бизнеса СберЛизинга 
в Удмуртии приходится на автолизинг и лизинг спецтехники, в том числе сельско-
хозяйственной, так как аграрный сектор занимает значительную долю в экономике 
республики. 

Также вместе со Сбером Удмуртия запустит проект «Карта жителя Удмуртской 
Республики», которую можно будет использовать как проездной в общественном 
транспорте, предъявлять в поликлинике вместо паспорта, полиса и других доку-
ментов.  
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РЕГИОНЫ ПФО 
НА ПМЭФ

С 14 по 17 июня прошёл 26-й Петербургский международный экономический форум. В этом году его 
посетили 17 тыс. представителей 130 стран и территорий. Страной-гостем ПМЭФ стали Объединённые 
Арабские Эмираты. Заключено более 900 соглашений на сумму 3 трлн 860 млрд рублей.  

ционных систем. Аккредитованные в Башкирии бес-

пилотные комплексы смогут проходить испытания 

в лётном центре индустриального парка «Руднево» 

в Москве, здесь будут также обучать операторов 

летательных аппаратов.

 С Донецкой Народной Республикой о сотруд-

ничестве в промышленном секторе. В его рамках 

компании ДНР смогут стать участниками мебельно-

го, машиностроительного и промышленно-

го кластеров Башкирии.

 С главой белорусского холдинга 

«Амкодор» Александром Шакутиным 

о создании научно-технологического центра 

в республике.

 С Российским экологическим оператором 

(РЭО) о возведении трёх мусоросортировочных 

комплексов, объектов по утилизации и размещению 

ТКО. Глава РЭО Денис Буцаев отметил, что общая 

мощность объектов составит более 600 тыс. т от-

ходов в год. 

 С компанией «ЭКО-культура» о строитель-

стве в регионе высокотехнологичного тепличного 

О
ФОРУМ 
«РОССИЯ – 
СПОРТИВНАЯ 
ДЕРЖАВА» 
ПРОЙДЁТ 
В ПЕРМИ

наиболее заметных инфоповодах соседей 
Удмуртии по ПФО на полях ПМЭФ – в мате-
риале «Деловой Репутации». Отметим, что 
на момент сдачи номера ещё не все итоги 
участия в форуме подведены, в частности, не 
у всех «подбиты» окончательные объёмы ин-

вестиций. Однако общая картина уже выстроилась.

РЕСПУБЛИКА 
БАШКОРТОСТАН
Башкирия подписала десятки соглашений 
о реализации инвестиционных проектов, 
намерениях и сотрудничестве. Общая 
сумма по ним, по словам главы региона 
Радия Хабирова, «дотянет» до 100 млрд рублей. 
Показатель будет в полтора раза больше прошло-
годнего, когда республика заключила соглашения 
на 65 млрд рублей. 

Соглашения:

 С мэром Москвы Сергеем Собяниным о со-
трудничестве в сфере развития беспилотных авиа-
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В  Э Т О М  Г О Д У  П М Э Ф  П О С Е Т И Л И  1 7  Т Ы С .  П Р Е Д С Т А В И Т Е Л Е Й  1 3 0  С Т Р А Н  И  Т Е Р Р И Т О Р И Й .  
Заключено более 900 соглашений на сумму 3 трлн 860 млрд рублей.  

Ф о р у м

комплекса по выращиванию томатов, 
объём инвестиций в проект составит 
10 млрд рублей; 

 С Росагролизингом о поставке 
в 2023 году аграриям Башкирии сель-
хозтехники на 4,5 млрд рублей.

 С авиакомпаниями «Азимут» и 
Red Wings о запуске новых прямых рейсов из Уфы 
в Китай, Грузию и Израиль. 

КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
Общая сумма привлечённых 
в Кировскую область инвестиций 
составила 57,9 млрд рублей. Это 
более чем в 10 раз больше, чем 
в прошлом году. В 2022 году сумма 

была 5 млрд, в 2021 году – 1,3 млрд руб., отметил 
заместитель председателя правительства региона 
Михаил Сандалов. 

Соглашения: 

 С ПАО «Татнефть» о строительстве на терри-
тории Кировской области сети АЗС и комплексов 
компании.

 С ПАО «Газпром» о газификации и догазифи-
кации населённых пунктов региона, соцподдержке 
жителей в вопросах подключения их домовладений 
к сетям газоснабжения, развитии рынка газомотор-
ного топлива.

 С ПАО «Т Плюс» о сотрудничестве правитель-
ства региона и компании в осенне-зимний период 
2023–2024 годов и о социально-экономическом 
партнёрстве.

 С ПАО «Сбербанк России» о реализации 
инвестиционных проектов, включая строительство 
на территории Кировской области кампуса миро-
вого уровня, внедрение цифровых технологий, 
стимулирование научно-исследовательской и инно-
вационной деятельности для создания передовых 
сервисов.

 С Банком ВТБ о расширении сотрудничества 
по развитию и внедрению современных банков-
ских технологий и банковской инфраструктуры, 
разработке и реализации совместных инвести-
ционных проектов, поддержке инновационного 
развития промышленного комплекса, развитию 
системы кредитования на территории Кировской 
области.

НИЖЕГОРОДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ
Делегация области во главе с губер-
натором Глебом Никитиным привезла 
с форума более 20 соглашений. «Для 
меня очень важно, чтобы соглашения, 
которые мы подписываем на ПМЭФ, 

несли за собой результат, были первым шагом 
к большим преобразованиям», – подчеркнул глава 
региона.

Соглашения:

 С АО «Научно-производственное предприятие 
«Радар ммс» и АО «Центральное конструкторское 
бюро по судам на подводных крыльях имени 
Р. Е. Алексеева» о создании Центра беспилотных 
авиационных систем в Нижнем Новгороде.

 С АО «Аурат» о создании в Нижегородской 
области предприятия по производству коагулянтов 
и нефтехимической продукции. Объём инвестиций 
в проект составит 14 млрд рублей. Благодаря его 
реализации будет создано 1500 новых рабочих мест.

 С ООО «Кстово Девелопмент» (входит 
в ГК «Рейвен Раша») о строительстве второй очере-
ди логистического парка «Волга», расположенного 
в 7 км от Нижнего Новгорода. Общая площадь 
нового здания составит 45 тыс. кв. м. Там распо-
ложатся складские и офисные помещения. Объём 
инвестиций оценивается в 2,5 млрд рублей. Плани-
руется создание 800 новых рабочих мест.

ПЕРМСКИЙ КРАЙ 
Министр экономического развития 
Пермского края Эдуард Соснин заявил, 
что регион подписал более 15 соглаше-
ний. Кроме того, руководство региона 
во главе с губернатором Дмитрием 

Махониным провело более 40 деловых 
встреч. 

Соглашения:

 С АНО «Форум «Спортивная Держава» о 
проведении форума «Россия – спортивная держа-
ва» в Перми. 

 С «Роскосмосом» об участии госкорпорации 
в промышленной кооперации с предприятиями 
региона, в том числе по созданию серийного про-
изводства перспективных двигателей РД-191 и 

ТРОЙКА ЛИДЕРОВ 
ПО ЗАКЛЮЧЁННЫМ 
СОГЛАШЕНИЯМ: 
ЛЕНИНГРАДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ – 
30 СОГЛАШЕНИЙ 
НА СУММУ
БОЛЕЕ 900 МЛРД, 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ – 
БОЛЕЕ 
50 СОГЛАШЕНИЙ 
НА 414 МЛРД, 
КРАСНОДАРСКИЙ 
КРАЙ – 
24 СОГЛАШЕНИЯ 
НА 331 МЛРД 
РУБЛЕЙ
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других инвестиционных проектах, а также о созда-
нии программ подготовки кадров для космической 
отрасли. 

 С ПАО «КАМАЗ» по развитию городского 
наземного пассажирского электрического транс-
порта. Подписание договора прошло в присут-
ствии полномочного представителя президента 
РФ в Приволжском федеральном округе Игоря 

Комарова.
 С IT-компанией Sitronics Group об инвести-

ровании в развитие ООО «Пермская судоверфь». 
На этом предприятии производятся причалы для 
речных судов, в том числе на электрической тяге. 
Сейчас рассматривается вопрос о возможности 
производства там самих судов.

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ 
Правительство области заключило 
с представителями госкорпораций, 
федеральных структур и крупного 
бизнеса ряд соглашений, обеспе-
чив приток в областную экономику 
свыше 100 млрд рублей. О реа-
лизации совместных социальных 

проектов регион договорился с Федеральным 
медико-биологическим агентством, компаниями 
«НОВАТЭК», «Лукойл», «Акрон Холдинг» и «Авто-
ВАЗ».

Соглашения:

 С компанией «Транспорт будущего» о серий-
ном выпуске беспилотных авиационных систем 
(БАС). Объём инвестиций – 20 млрд рублей. 
Соглашение предусматривает полный цикл про-
изводства беспилотников – от разработки, про-
ектирования и проведения лётных испытаний до 
серийного производства, подготовки кадров, пост-
продажного обслуживания, сервиса и создания 
сети потребления.

 Со структурой ВЭБ – компанией «ПроКампус 
№1» о строительстве Международного межвузов-
ского кампуса IT-направления на 5 тысяч мест. 
Площадь объекта составит 143,3 тыс. кв. м. Мас-
штабная инициатива будет реализована в рамках 
нацпроекта «Наука и университеты».

САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 
Подписаны соглашения с бизнесом на 
сумму свыше 50 млрд рублей. Члены 
делегации Саратовской области за-
ключили соглашения о строительстве и 
модернизации восьми промышленных 
предприятий в регионе. Об этом сообщи-

ли в пресс-службе губернатора Романа Бусаргина. 
Инвесторы заинтересованы в развитии тяжёлой 
промышленности, агропромышленного комплек-
са, добычи полезных ископаемых. В рамках реали-
зации проектов планируется создать более 2 тыс. 
новых рабочих мест.

Соглашения:

 С Союзом китайских предпринимателей 
в России «ЭЛУС» о привлечении инвестиций и 
совместной реализации проектов в Саратовской 
области. Для этого предполагаются совместные 
мероприятия, поддержка инвестпроектов, взаимо-
действие организаций, научных центров и органов 
государственного управления.

 С нефтегазовой компанией «Диалл Альянс» 
о росте добычи нефти и газа в области за счёт во-
влечения в эксплуатацию Павловского, Непряхин-
ского и Липовского месторождений. Планируемый 
объём инвестиций – 6,5 млрд рублей.

 С компанией «Юнигрин Энерджи» о стро-
ительстве солнечной электростанции в Алексан-
дрово-Гайском районе. Её предварительная мощ-
ность может составить 72 мегаватта, окончатель-
ная станет известна по итогам проектирования 
объекта. Инвестиции могут достигнуть 
5 млрд рублей.

РЕСПУБЛИКА 
ТАТАРСТАН 
Делегация приняла активное 
участие в форуме. Как отметил 
раис республики Рустам Минниха-

нов, было подписано 11 соглашений. Проведены 
важные встречи с партнёрами республики из 
Китая, Узбекистана, ОАЭ, Египта. Также обсудили 
вопросы сотрудничества с руководителями веду-
щих российских компаний. 

Соглашения:

 С ООО «1С» и АО «Элемент» о сотрудниче-
стве в области информационных технологий.

 Со Ставропольским краем о расширении со-
трудничества, в частности, по таким направлени-
ям, как машиностроение, поставка холодильного и 
медицинского оборудования. Товарооборот между 
Татарстаном и Ставропольем составляет порядка 
3,5 млрд рублей. Республика поставляет в край 
грузовики, нефтехимическую продукцию и шины, 
а из Ставрополья поступают лекарства, удобрения 
и минеральная вода.

 С Российско-Эмиратским деловым советом 
о партнёрстве.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
МЕЖВУЗОВСКИЙ 
КАМПУС 
IT-НАПРАВЛЕНИЯ 
НА 5 ТЫС. МЕСТ 
ПОЯВИТСЯ 
В САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ
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Ф о р у м

Владислав ШУЛАЕВ,     
эксперт коммуникационного 
агентства АГТ, Москва

XXVI ПМЭФ. ПОСЛЕСЛОВИЕ
Главные выводы ПМЭФ-2023 были сформулированы на пленарном заседании 16 июня и нашли 
многократное отражение в медиа. При этом остался ряд акцентов и особенностей ПМЭФ-2023, которые 
были не так заметны. Но они заслуживают внимания. 

2023 году как-то очень активно форуму 
добавляли его порядковый номер рим-
скими цифрами – XXVI. В последний раз 
такое число на таком уровне раскручивали 
в 1981 году в связи с XXVI съездом соот-
ветствующей партии.  

 На ПМЭФ-2023 увеличилось число спикеров 
с альтернативными привычным для ПМЭФ под-
ходам к видению настоящего и будущего России – 
Сергей Глазьев, Александр Дугин и другие. Строгий 
тайминг ПМЭФ при этом не всегда сочетался с раз-
вернувшимися дискуссиями. 

 Ещё большее влияние в этом направлении 
оказало участие в форуме военкоров. В связи 
с этим идеологический контраст между всенарод-
ными сборами на СВО и затратными стендами стал 
ещё более очевиден. 

 Надо отметить, что значительно сократилась 
ранее обширная неформальная часть форума 
в пространстве Санкт-Петербурга. 

 Цены на участие в ПМЭФ, включая «входной 
билет» и другие необходимые расходы, подняли 
ряд справедливых вопросов об эффективности 
мероприятия. В этом году ПМЭФ был весьма ре-
зультативным с точки зрения заключения догово-
ров и корпорациями, и ведомствами, и регионами, 
но вопросы остались.

 По оценке содержательной части ПМЭФ мне-
ния серьёзно разделились. Прежний визионерский 
«флёр» форума, вероятно, не всегда подходил 
к ситуации, когда нужно было находить механизмы 
и мотивацию для решений «здесь и сейчас». 

 Этот запрос сфокусированности на текущей 
ситуации нашёл подтверждение в том, что в ходе 
форума регионы и министерства больше говорили 
о сделанном и достигнутом, о будущем – через под-
писанные соглашения или, как минимум, договорён-
ности (за которые должно спроситься через год). 

 В повестке форума сократились географи-
ческие доминанты, характерные для предыдущих 

лет – в частности, развитие Арктики и поворот на 
Восток. Предполагавшийся акцент «поворота на 
Юг» в итоге не прозвучал, хоть он и был представ-
лен на пленарном заседании президентом Алжира. 

 И нужно отметить, что в числе самых актив-
ных «участников» ПМЭФ-2023 были беспилотники.  
Они были представлены на стендах, фигурировали 
в соглашениях, являлись главными действующими 
«лицами» в панельной дискуссии «Архитектура 
освоения неба. Облик новой экономики 2035». На 
этой панельной дискуссии, например, выступил 
замдиректора по инновациям «Финко» Вадим Куз-

нецов. А «Ижевские беспилотные системы» были 
включены как участники в соглашение о проекте, 
в рамках которого оператор беспилотников «БАС» 
в условиях Арктики планирует испытать не менее 
пяти беспилотников (два конвертоплана, два лёгких 
самолёта и один мультиротор производства компа-
ний «Геоскан», «Ижевские беспилотные системы» 
и авиазавода «Прогресс»). Кстати, эта новость, по 
данным системы «Медиалогия», дала 35 публика-
ций с 16 по 20 июня. 

 БПЛА ещё пять лет назад представляли Уд-
муртию на ПМЭФ. Вероятно, с учётом XXVI ПМЭФ 
стоит усилить беспилотники в качестве «амбассадо-
ров» Ижевска и Удмуртии как территории техноло-
гического лидерства. 

В Л А Д И С Л А В  Ш У Л А Е В
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ПО ОЦЕНКЕ 
СОДЕРЖАТЕЛЬНОЙ 
ЧАСТИ ПМЭФ 
МНЕНИЯ СЕРЬЁЗНО 
РАЗДЕЛИЛИСЬ
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оман Наильевич, 18 лет назад 

становление группы компаний 

«БС-Сервис» началось с регистрации 

ИП Вахитов Р. Н., который выполнял 

небольшие объёмы работ по содер-

жанию городских территорий. Чем вас 

привлекло это направление? 

– Мне тогда тоже исполнилось 18. Я учился на 
первом курсе университета и находился в поисках 
работы. Оказалось, что администрации Октябрьско-
го района Ижевска требовались газонокосильщики, 
и я заключил свой первый договор. Эта деятель-
ность заинтересовала своей визуальной отдачей: 
городские улицы моментально преображались. 
Кроме того, я понял, что в Ижевске существует 
потребность в содержании территорий, а значит, 
данное направление можно масштабировать. Так 
в 2014 году мы начали выполнять большие объёмы 
работ. Чтобы делать всё быстро и качественно, ре-
шил купить Gianni Ferrari – за рубежом этот трактор 
активно используется в благоустройстве, а в России 
его практически не встретить. В банке сильно уди-
вились: оказалось, что я первый человек в Удмур-
тии, который оформляет «Феррари» в кредит, да 
ещё и трактор. В прошлом году ему в помощь при-
обрели трактор Avant. Сейчас у нас сформирован 
большой парк профессионального оборудования, 
мы обслуживаем свыше 3,5 млн кв. м придорожных 
городских газонов. 

– В последнее время особое внимание уде-

ляется созданию благоустроенной, комфортной 

городской среды. Есть ли принципиальные отличия 

в данных работах сейчас и, скажем, лет десять 

назад?  

– Раньше всё благоустройство сводилось 
к тому, чтобы заасфальтировать территорию, раз-
бить газон и поставить турник. Но за последние 
годы данная сфера претерпела серьёзную эволю-
цию и теперь находится на высочайшем уровне 
с точки зрения используемых решений, материа-
лов, технологий. А многим организациям, которые 
занимались этим десять лет назад, как они сами 
говорят, сейчас проще построить 20-этажный дом, 
чем сделать благоустройство. Это очень сложная и 
многогранная задача, при решении которой учиты-
вается множество факторов. 

– Ваша компания также занимается благо-

устройством. В чём особенность проектов, которые 

реализуются при её участии?

– Мы строим как общественные простран-
ства – парки, скверы, набережные, общедо-
ступные для жителей города и туристов, так и 
благоустраиваем дворовые территории. Любой 
застройщик заинтересован в скорейшем вводе 
в эксплуатацию многоквартирного дома. Поэтому 
мы приступаем к благоустройству параллельно со 
строительством, ещё на этапе кирпичной кладки. 
Делаем свою работу добросовестно, обеспечи-
вая эффективный производственный процесс 
и экономя время застройщиков. На протяжении 
последних лет собственными силами выполняем 
благоустройство всех жилых комплексов девело-
пера федерального уровня «Железно». В текущем 
году получили лицензию на проектирование. 
Опыт в этой сфере позволяет нам видеть, какие 
изменения необходимо внести в проект, чтобы он 
стал ещё более интересным и надёжным. Нагляд-
ный пример – стадион в пос. Ягул. Если бы мы не 
предложили заказчику выполнить водоотведение, 
которое изначально не предусмотрели, через не-
сколько лет он пришёл бы в негодность. 

18-летие – значимая дата и для человека, и тем более для предприятия. В текущем году в пору 
совершеннолетия – силы, возможностей, опыта, компетенций – вступила ГК «БС-Сервис», компания 
с разными направлениями деятельности, но единой ключевой целью. Об особенностях «чистого» 
бизнеса – в интервью её основателя и руководителя Романа Вахитова. 

18 ЛЕТ ПРЕОБРАЖАЕМ ГОРОД

Э К О Н О М И К А

-Р

Роман ВАХИТОВ,   
руководитель 
ГК «БС-Сервис»,
сопредседатель УРРО 
общественной организации 
«Деловая Россия»
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Строительство стадионов – ещё одно направ-
ление, в котором мы сильны. За четыре года ком-
панией построено восемь стадионов, в том числе 
такие знаковые, как два стадиона школы футбола 
«Зенит – Ижевск», один из которых – с единствен-
ным в Удмуртии полем с подогревом, получившим 
аккредитацию Российского футбольного союза, 
стадион им. Г. А. Кулаковой в пос. Италмас. 

В Кирове у нас действует собственное про-
изводство строительных материалов для благо-
устройства – плитки, брусчатки, бордюров. Среди 
известных объектов, где они использованы, отмечу 
набережную Воткинского пруда, Сквер трудовой 
славы и Кочуровский парк в Кирове.

– Что даёт вам клининг? Хотите быть докой 

в совершенно разных сферах? 

– На самом деле все наши направления взаи-
мосвязаны. Содержание территорий – это тот же 
клининг, только целого города. А услуги клининга 
частным и юридическим лицам в рамках компании 
«Дока-клининг» мы оказываем с 2018 года. Сотруд-
ничаем с управляющими компаниями, учебными 
заведениями, заводами, банками. Обслуживаем 
ТЭЦ-1 в Казани, где очень высокие требования 
к уборке помещений. Почему именно клининг? Он 
позволяет занять сотрудников, которые высвобож-
даются после летних работ в городе, чтобы в тече-
ние года сохранять стабильную, обученную коман-
ду. Я очень ценю наш коллектив, он, можно сказать, 
выкристаллизовался за это время, и его отличают 
профессионализм, ответственность и надёжность. 

– Вы не только создали успешно развивающий-

ся бизнес, но и заявили о себе в качестве сопред-

седателя Общероссийской общественной организа-

ции «Деловая Россия» в Удмуртии, общественного 

представителя Агентства стратегических инициатив 

в республике по направлению «технологическое 

предпринимательство». Какие проблемы предпри-

нимательства в республике вы бы отметили?

– За последние годы в Удмуртии проведена 
большая работа по формированию благоприятного 
инвестиционного и предпринимательского кли-
мата. Могу об этом судить на примере Кировской 
области, где сейчас внедряется инвестиционный 
стандарт и в его рамках обсуждаются вопросы, 
которые в нашей республике решались ещё пять-
шесть лет назад. Но некоторые моменты нужда-
ются в доработке на «тонкой» настройке, с учётом 

ЛЮБОЙ  ЗАСТРОЙЩИК  ЗАИНТЕРЕСОВАН  В  СКОРЕЙШЕМ  ВВОДЕ  В  ЭКСПЛУАТАЦИЮ
многоквартирного дома. Поэтому мы приступаем к благоустройству параллельно со строительством, ещё на этапе кирпичной кладки.

интересов предпринимателей, инвесторов. Если 
говорить о сложностях, моё мнение будет касаться 
профильного бизнеса. Подрядчики для содержания 
городских территорий выбираются на основе тенде-
ров в рамках ФЗ-44. Система торгов, к сожалению, 
привлекает и таких участников, которые «роняют» 
цены, не изучив объёмы работ, условия контракта, 
а затем не могут выполнить свои обязательства. 
Так в прошлом году произошло и в Ижевске: из-за 
некомпетентности иногороднего подрядчика весь 
город зарос травой. А это – не только эстетика, но 
в первую очередь – безопасность дорожного дви-
жения и пожарная безопасность. 

– Конкуренция для вас – это возможность раз-

вития или его сдерживающий фактор?

– Я всегда говорю, что у нашей компании нет 
конкурентов. Но не из-за того, что мы всех вытесни-
ли с рынка, а потому, что всегда пытаемся найти со 
всеми общий язык. Не бывает такого, чтобы кто-то 
кого-то победил и стал самым лучшим. Стараемся 
строить с коллегами партнёрские отношения, на 
доверительной основе, на принципах взаимовыруч-
ки. Сегодня кто-то у нас работает на субподряде, на 
какие-то объекты наша компания приходит в каче-
стве субподрядчика. Бизнес должен быть экосисте-
мой, и самое главное, чтобы все его участники были 
адекватными, что, безусловно, в конечном итоге 
принесёт общую пользу городу.  

МЫ 
ОБСЛУЖИВАЕМ 
СВЫШЕ 
3,5 МЛН КВ. М 
ПРИДОРОЖНЫХ 
ГОРОДСКИХ 
ГАЗОНОВ

Тел.  +7-965-842-26-22

Ре
кл
ам

а.
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Баланс интересов
Прокуратурой УР реализуется комплексный под-
ход к защите субъектов предпринимательства 
от неправомерных действий и решений контро-
лирующих органов. Работа в этом направлении 
строится во взаимодействии с региональным 
уполномоченным по защите прав предпринима-
телей, деловыми объединениями. Ежемесячно 
проводятся рабочие встречи с представителями 
предпринимательского сообщества, ведётся при-
ём обращений, на заседаниях профильной меж-
ведомственной рабочей группы рассматриваются 
вопросы защиты их прав, в том числе при взаи-
модействии с контролирующими органами.

В течение ряда лет прокуратурой республики 
принимаются организационные и практические 
меры, направленные на укрепление законности 
в этой сфере, повышение эффективности и 
результативности надзора, снижение админи-
стративного давления контролирующих органов 
на бизнес. 

Одно из важнейших условий успешного 
экономического развития государства – опти-
мальный баланс интересов предпринимателей и 
задач контролирующих органов. Федеральным 
законодательством ключевая роль в обеспечении 
такого баланса отведена прокуратуре.

Прокуратурой республики обеспечено соблюде-
ние ограничений на проведение плановых проверок 
юридических лиц и индивидуальных предпринима-

телей, применение поднадзорными контролирую-
щими органами риск-ориентированного подхода. 

Из проектов планов проверок на 2023 год ис-
ключено 2248 из 3150 контрольных (надзорных) 
мероприятий, что составило 71% от числа прове-
рок, предложенных контролирующими органами 
(на 2022 год – 677, или 30%).

Принятию решений по заявлению контро-
лирующих органов о проведении внеплановых 
контрольных (надзорных) мероприятий предше-
ствует тщательное изучение представленных ма-
териалов. В связи с отсутствием в них сведений 
о причинении вреда жизни, здоровью граждан, 
обороне страны и безопасности государства, воз-
никновении ЧС природного и (или) техногенного 
характера либо угрозе возникновения таких не-
благоприятных последствий, иных необходимых 
данных прокуратура отказывает в согласовании 
внеплановых проверок.

В 2022 году прокурорами отказано в согласо-
вании 767 внеплановых контрольных (надзорных) 
мероприятий, это 66,5% от числа поступивших 
заявлений контролирующих органов (1153).

В первом полугодии 2023 года по результа-
там рассмотрения 332 заявлений контролирую-
щих органов прокуратурой отказано в проведе-
нии 276 внеплановых контрольных (надзорных) 
мероприятий (83,1% от числа поступивших 
материалов).

Оценка обоснованности предложений конт-
ролирующих органов о проведении проверочных 
мероприятий позволяет предотвратить неправо-
мерное вмешательство в предпринимательскую 
деятельность.

На лидирующих позициях
В связи с несоблюдением требований законода-
тельства к планированию контрольно-надзорной 

БЕЗ ДАВЛЕНИЯ НА БИЗНЕС
Удмуртия пятый год удерживает позиции в ТОП-3 регионов, где фиксируется наименьший уровень 
административного давления на бизнес. Это показатель эффективности работы по защите интересов 
предпринимателей, улучшению инвестиционного климата. Вопросы снижения давления на бизнес 
находятся на контроле прокуратуры. О проводимых мерах рассказывает старший прокурор отдела 
по надзору за исполнением законов в сфере экономики и соблюдением прав предпринимателей 
прокуратуры УР, советник юстиции, к. ю. н. Виктор Игошин. 

ИЗ ПРОЕКТОВ ПЛАНОВ ПРОВЕРОК НА 2023 ГОД 
ПРОКУРАТУРОЙ РЕСПУБЛИКИ ИСКЛЮЧЕНО 
2248 ИЗ 3150 КОНТРОЛЬНЫХ (НАДЗОРНЫХ) 
МЕРОПРИЯТИЙ

Виктор ИГОШИН,     
старший прокурор отдела 
по надзору за исполнением  
законов в сфере экономики 
и соблюдением прав 
предпринимателей 
прокуратуры УР
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деятельности, подготовке и направлению матери-
алов для согласования внеплановых контрольных 
(надзорных) мероприятий внесены представле-
ния руководителям органов государственного 
контроля (надзора). 

По результатам рассмотрения актов про-
курорского реагирования приняты меры к устра-
нению нарушений законодательства, их причин и 
условий им способствующих, ряд должностных 
лиц привлечены к дисциплинарной ответствен-
ности.

Анализ результатов работы органов контроля 
в прошлом и текущем годах свидетельствует об 
увеличении в их деятельности количества про-
филактических мероприятий, случаев замены 
штрафных санкций на предупреждение. 

Принимаемые меры оказывают положитель-
ное влияние на состояние законности в сфере 
контрольной (надзорной) деятельности, что под-
тверждается показателями индекса администра-
тивного давления, сформированного аппаратом 
Уполномоченного при президенте РФ  по защите 
прав предпринимателей.

По итогам 2022 года Удмуртия заняла третье 
место в рейтинге регионов с наиболее низким 
уровнем административного давления на бизнес. 
Индекс составлен на основе официальных дан-
ных статистики и Единого реестра контрольных 
(надзорных) мероприятий территориальных ор-
ганов МЧС, Росздравнадзора, Роспотребнадзора, 
Росприроднадзора, Россельхознадзора, Ростех-
надзора, Ространснадзора и Роструда.

Лидирующие позиции в рейтинге сохраняются 
республикой на протяжении пяти лет (по итогам 
2018 года – первое место, 2019, 2020, 2021 годов – 
второе место), что признано лучшим совокупным 
показателем среди регионов (первое место).

Основные показатели названного индекса, 
а также вопросы организации контрольной 
(надзорной) деятельности и проведения про-
филактических мероприятий обсуждены в про-
куратуре республики на расширенном заседании 
межведомственной рабочей группы при участии 
регионального уполномоченного по защите прав 
предпринимателей, руководителей и иных пред-
ставителей территориальных подразделений 
федеральных контрольных (надзорных) органов, 
региональных органов контроля (надзора).

Особое внимание уделено вопросам сокра-
щения количества проверок, расширения про-
филактической и консультационной практики при 
взаимодействии с юридическими лицами и инди-
видуальными предпринимателями, соблюдения 
приоритета профилактики нарушений обязатель-
ных требований.

В частности, отмечено, что полученные 
хозяйствующим субъектом в рамках профилак-
тического визита разъяснения носят рекоменда-
тельный характер, по итогам такого мероприятия 
дело об административном правонарушении не 
может быть возбуждено. При этом полученные 
рекомендации позволят предпринимателю опера-
тивно принять соответствующие меры .

По результатам совещания прокуратурой 
республики выработаны рекомендации по усиле-
нию профилактической деятельности контроль-
ных (надзорных) органов, сохранению динамики 
снижения административной нагрузки на бизнес, 
повышению уровня взаимодействия с региональ-
ным уполномоченным и предпринимательским 
сообществом. 

РАЗЪЯСНЕНИЯ ,  ПОЛУЧЕННЫЕ  БИЗНЕСОМ  В  РАМКАХ  ПРОФИЛАКТИЧЕСКОГО  ВИЗИТА  КОНТРОЛИРУЮЩИХ  ОРГАНОВ ,  – 
рекомендательные, по итогам такого мероприятия дело об административном правонарушении не может быть возбуждено.

ПО ИТОГАМ 2022 ГОДА УДМУРТИЯ 
ЗАНЯЛА ТРЕТЬЕ МЕСТО В РЕЙТИНГЕ 
РЕГИОНОВ С НАИБОЛЕЕ НИЗКИМ УРОВНЕМ 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ДАВЛЕНИЯ НА БИЗНЕС

РЕЙТИНГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ИНДЕКСА 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ДАВЛЕНИЯ 

Доля предупреждений от общего числа наказаний

Доля организаций и ИП, подвергнутых контролю 
и надзору, от общего числа подконтрольных субъектов

Доля профилактических мероприятий от общего числа 
контрольно-надзорных и профилактических мероприятий
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ергей Алексеевич, ЗАО «Ижторг-

металл» знают в республике и за её 

пределами как надёжного партнёра, 

закрывающего любые потребности 

заказчиков. Благодаря чему достига-

ется высокое доверие контрагентов? 

–  За почти 30-летнюю историю развития 
ЗАО «Ижторгметалл» накопило колоссальный 
опыт сотрудничества как с крупными отраслевы-
ми организациями, так и с частными потребите-
лями, индивидуальными застройщиками. Наша 
философия заключается в том, чтобы обеспе-
чивать особый, детально продуманный подход 
к каждому заказчику, полностью учитывающий 
его потребности.

Команда ЗАО «Ижторгметалл» принимала 
участие в реализации многих масштабных 
инвестиционных проектов, важных для экономи-
ческого развития Удмуртии и других регионов. 
При непосредственном участии компании возве-
дён ряд знаковых объектов.

Для примера скажу, что в числе наших 
контрагентов – Спецстрой России. В рамках 
сотрудничества было изготовлено около 
1 тыс. т металлоконструкций для строитель-
ства завода по уничтожению химоружия 
в пос. Кизнер. Его основные корпуса возведе-
ны с использованием каркасов производства 
ЗАО «Ижторгметалл».

По заказу Спецстроя России нами выполнены 
и многие другие проекты. В частности, изготов-
ление эстакады для кировского военного завода, 
эстакады для трубопроводов, эксплуатирующей-
ся в городе Почепе Брянской области. Для этих 
инженерных сооружений потребовались сотни 
тонн металлоконструкций. 

– Каков спектр предлагаемой продукции и 

услуг в настоящее время? 

– Основываясь на богатом опыте и про-
должая непрерывное развитие, «Ижторгметалл» 
как крупный торгово-производственный холдинг 
готов оказать любые профильные услуги. 
Компания предлагает не только поставку высо-
коклассного сортового проката, но и широкой 
линейки металлоизделий. Отмечу, что ЗАО «Иж-
торгметалл» располагает собственным производ-
ством, более 20 лет успешно работает по направ-
лению выпуска изделий из металла. Также мы 
предлагаем большой ассортимент строительных 
материалов, керамической плитки, сантехники. 

Компания является клиентоориентирован-
ной, а потому нацелена на расширение перечня 
выпускаемой продукции. Помимо металлокон-
струкций, профнастила, металлочерепицы, ме-
таллосайдинга, штакетника, предлагаем стальные 
двери, автоматические ворота под любые потреб-
ности заказчиков.  

– Руководство компании делает многое для 

модернизации производства. Насколько сейчас 

высока инвестиционная активность? 

– Для того чтобы наращивать линейку про-
дукции, обеспечивать её безупречное качество, 
ЗАО «Ижторгметалл» развивает мощности, 
обновляет основные фонды. К примеру, ввод 
в эксплуатацию в прошлом году нового произ-
водственного корпуса позволил выйти на совер-
шенно другие профессиональные высоты.

Цех специализируется на выпуске тяжёлых 
несущих металлоконструкций, востребованных 
в строительной отрасли, в частности, на выпуске 
металлических колонн, балок, ферм. Это на-
правление – важное для закрытия потребностей 

«МЕТАЛЛИЧЕСКАЯ» 
НАДЁЖНОСТЬ СИЛЬНОЙ КОМПАНИИ
ЗАО «Ижторгметалл» – один из крупнейших поставщиков металлопроката и строительных материалов – 
укрепляет позиции в отрасли. Компания развивает производственные мощности, наращивает 
линейку продукции, расширяет присутствие в Удмуртии и в других регионах России. О достижениях и 
перспективах рассказывает главный инженер, Заслуженный строитель УР Сергей Сунцов.  

-С
Сергей СУНЦОВ,     
главный инженер 
ЗАО «Ижторгметалл», 
Заслуженный строитель УР 

НАШ ПРИОРИТЕТ – 
ВЫПОЛНЯТЬ 
ЗАКАЗЫ ЧЁТКО, 
ГРАМОТНО, СТРОГО 
В СРОК
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заказчиков: рынок производства крупногабарит-

ных изделий в республике мал. Мы в интересах 

потребителей предлагаем всё, что необходимо 

для возведения металлических каркасов зданий и 

сооружений. 

– ЗАО «Ижторгметалл» как надёжного партнё-

ра выбирают ведущие компании строительного 

комплекса. Как развивается сотрудничество?

– Очень активно, к примеру, востребован та-

кой наш продукт, как стальные двери для жилых 

многоквартирных домов. 

Двери производства ЗАО «Ижторгметалл» 

имеют ряд преимуществ: качество, обеспечение 

щумоизоляции, низкая теплопроводность, кото-

рая достигается благодаря специальному утепли-

телю, не подверженному воздействию влаги. Наш 

продукт – и высокий образец безопасности: две-

ри за счёт повышенной прочности, особой кон-

струкции, надёжных противовзломных элементов 

являются настоящим защитником дома.

Наши двери успешно эксплуатируются во 

многих жилых комплексах, заказы на них полу-

чаем от ведущих застройщиков Удмуртии. 

Мы предлагаем различные разновидности 

дверей – квартирные, технические, противопо-

жарные. На последний вид продукции имеются 

лицензия и сертификат, подтверждающие вы-

сокий класс огнестойкости: противопожарные 

двери могут в течение часа выдерживать воз-

действие открытого огня, без рисков дефор-

мации.   

Дополнительный бонус для клиентов: демо-

кратичная цена, мы не «накручиваем» ценник, 

поскольку являемся производителем. Ещё один 

плюс – наличие собственных монтажных бригад: 

генподрядчику не нужно заключать договор 
с монтажными организациями, все работы мы 
берём на себя.  

– Здесь нельзя не сказать и о такой продук-

ции, как металлические ворота, пользующиеся 

спросом.  

– Да, металлические ворота от «Ижторг-
металла» благодаря качеству и надёжности заво-
евали доверие потребителей. Мы предлагаем ши-
рокую линейку продукции – подъёмные, распаш-
ные, откатные ворота. Ведём работу «под ключ»: 
наши монтажные бригады сами устанавливают 
ворота, подключают автоматику. Служебные по-
мещения, частные дома, коттеджи – далеко не 
полный список того, где могут использоваться 
наши ворота.

Отдельного внимания заслуживают 
подъёмно-поворотные ворота из цельного полот-
на. Наша компания – единственная в Удмуртии, 
кто их производит. Такие ворота благодаря моно-
литному полотну имеют особые характеристики 
взломостойкости, отличаются удобством, ком-
пактностью, могут быть установлены, по сути, на 
любом объекте. 

– Сегодня перед компанией открываются 

новые горизонты. Какие задачи намечены на 

перспективу? 

– Наш приоритет – выполнять заказы чётко, 
грамотно, строго в  срок. Следовать этим прин-
ципам позволяет высокий уровень технического 
оснащения, широкий ассортимент продукции, 
большой спектр сервисных услуг. Также главное – 
удобство и комфорт клиентов. Об этом говорит, 
например, выгодная ценовая политика «Ижторгме-
талла». Содействие заказчикам в осуществлении 
их планов – наша задача и в дальнейшем. 

К О М А Н Д А  З А О  « И Ж Т О Р Г М Е Т А Л Л »  П Р И Н И М А Л А  У Ч А С Т И Е  В  Р Е А Л И З А Ц И И  М Н О Г И Х 
масштабных инвестиционных проектов, важных для экономического развития Удмуртии и других регионов.

П р о и з в о д с т в о

 Ижевск, ул. Пойма, 75 А,

 «Азбука ремонта» 
ул. Молодежная, 107 Б, офис 117 А,

 «Всё для кровли и фасада» 
ул. Мельничная, 1

Тел. 8 (3412) 97-07-35

metalzdanya.itm.su
kaslock.ru

Дистанционные продажи осуществляет ЗАО "Ижторгметалл", ОГРН 1021801650628, УР г. Ижевск, ул. Мельничная, д.46.

Ре
кл
ам
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В 2023 году 115 организаций Удмуртии отнесены к категории «социальное предпринимательство». 
Цифра могла быть и больше – далеко не все представители бизнеса знают, подходят ли под эту 
категорию. Между тем под статус «социальный» попадает достаточно большое число компаний. Какие 
организации могут рассчитывать на этот статус, что необходимо сделать, чтобы его получить, какие 
преференции он даёт – разъясняет и. о. министра экономики УР Алексей Братухин.

Алексей БРАТУХИН,    
и. о. министра экономики УР 

БИЗНЕС-ЛИКБЕЗ 
ПО СОЦИАЛЬНОМУ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ

Какие компании относятся к категории 
«социальное предпринимательство»?
Стать социальным предприятием может бизнес, который относится к одной из четырёх категорий:

 Компании, которые нанимают людей с ограниченными возможностями здоровья, многодетных 
родителей, пенсионеров и людей из других социально незащищённых категорий населения. Таких ра-
ботников должно быть не менее половины среднесписочной численности, а доля расходов на оплату 
их труда должна составлять не менее 25% от фонда оплаты труда. Кроме того, такой статус может 
получить ИП, являющийся инвалидом и осуществляющий предпринимательскую деятельность без 
привлечения работников. 

 Предприниматели, которые производят продукцию для социально незащищённых слоёв населения 
(людей с ограниченными возможностями здоровья, многодетных родителей, пенсионеров, детей-си-
рот и т. д.). При этом доля доходов от такой деятельности должна составлять не менее 50% в общем 
объёме доходов, и 50% всей полученной чистой прибыли за прошлый год должно пойти на такую 
деятельность в текущем году.

 Организации, которые реализуют товары, работы или услуги, произведённые социально незащи-
щёнными категориями граждан. Доля доходов от такой деятельности по итогам предыдущего года 
должна составлять не меньше 50%, а доля чистой прибыли за предшествующий год – не менее 50% 
от размера указанной прибыли.

 Организации, которые занимаются социально важной деятельностью, например: организация до-
школьного и дополнительного образования, уход за пожилыми людьми, организация отдыха для 
инвалидов и пенсионеров, культурно-просветительская деятельность. Доля доходов от такой дея-
тельности по итогам предыдущего года должна составлять не меньше 50%, а доля чистой прибыли 
за предшествующий год – не менее 50% от размера указанной прибыли, и не менее 50% прибыли 
должно быть направлено на развитие указанной деятельности.

Как стать социальным предприятием?
Для того чтобы получить статус, компании необходимо подать пакет документов, подтверждающий принадлежность к одной из категорий. 
Предприниматели могут принести документы в Корпорацию развития Удмуртии, а также в филиалы Центра «Мой бизнес» в Воткинске, Са-
рапуле, Глазове, Игре, Можге и Уве. Более подробную информацию можно узнать на портале Корпорации развития: https://clck.ru/346fsq. 
Отметим, что подать документы должны как действующие социальные предприятия – чтобы подтвердить свой статус на этот год, так и те, 
кто только желает стать социальным. Документы принимаются до конца 2023 года. Подробнее можно узнать по телефону 

+7 (3412) 22-00-00.

ЗАЯВКИ НА ПОЛУЧЕНИЕ 
СТАТУСА «СОЦИАЛЬНОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ» 
ПРИНИМАЮТСЯ 
В ТЕЧЕНИЕ ВСЕГО ГОДА
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С Т А Т Ь  С О Ц И А Л Ь Н Ы М  П Р Е Д П Р И Я Т И Е М  М О Ж Е Т  Б И З Н Е С ,
который относится к одной из четырёх законодательно закреплённых категорий.

Этапы получения статуса 
социального предпринимателя 

 Подача документов и их проверка на соответствие 
требованиям законодательства.

 Заседание межведомственной комиссии.
 Принятие решения о признании субъекта МСП 

социальным предприятием или об отказе в при-
знании.

 Внесение сведений о наличии статуса социального 
предприятия в Единый реестр субъектов МСП ФНС.

Какие преимущества даёт статус?
Социальным предприятиям доступны преференции: 

 гранты до 500 тыс. руб.; 
 сниженные ставки по УСН: 1% «доходы» и 5% «доходы минус расходы»;
 льготные займы в Удмуртском фонде развития предпринимательства 

в размере половины ключевой ставки Центрального банка. Сейчас ставка 
составляет 3,5% годовых. 
Все меры поддержки реализуются благодаря национальному проекту 

«Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной 

предпринимательской инициативы».

Примеры работы компаний в Удмуртии, которые осуществляют 
работу в статусе социальных предпринимателей

Николай КОЖЕВНИКОВ, 
руководитель компании «МедТакси18», 
оказывающей услуги 
по перевозке маломобильных граждан:
– Идея создать компанию, оказывающую услуги по перевозке 
лежачих пассажиров и колясочников, появилась после того, как 
я столкнулся с необходимостью перевезти родственника из боль-
ницы домой. На рынке профильных услуг не было перевозчиков, 
которые бы работали по этому направлению с соблюдением 
норм, правил ГИБДД и Роспотребнадзора.

Считаю, что данная сфера услуг – важная, социально зна-
чимая, во многом поэтому принял решение создать компанию, 
осуществляющую, согласно всем требованиям, перевозку мало-
мобильных граждан. 

Ирина ХАРИНА, 
основатель и директор сети детских садов HAPPY BABY:  
– Самая лучшая оценка работы – счастье детишек, которые 
приходят в наш детский сад. Пожалуй, невозможно передать 
те эмоции и ощущения, когда «молчуны» начинают разгова-
ривать, малоежки – хорошо кушать, забияки – обниматься и 
помогать другим деткам. 

Для социальных предприятий в Удмуртии ежегодно прово-
дится конкурс «Лучший социальный проект года». Мы не раз 
участвовали, побеждали в конкурсе, и это вдохновляло на но-
вые свершения.

В целом работаем над решением социальных проблем уже 
девять лет, нам интересна возможность продемонстрировать 
свой опыт, получить экспертную оценку и, конечно же, само-
реализоваться, развивать свой проект.



Рустам Хабибуллин – владелец ГК «АССО-Строй», генеральный директор ООО «Консул» – состоит 
в «Деловой Удмуртии» более 15 лет. Мастодонт ассоциации рассказал о главной причине длительного 
пребывания в сообществе и поделился своим видением ближайших перспектив развития. 

АССОЦИАЦИЯ – ЭТО ДУХ НЕРАВНОДУШИЯ 

-Я
вступил в «Деловую Удмуртию» 
по приглашению первого предсе-
дателя правления ассоциации Да-
нила Ефимовича Белоголовкина. 
Однажды во время нашей встречи 
он рассказал о сообществе. Меня 

привлекла концепция закрытого мужского 
клуба, участники которого – известные  в ре-
гионе люди, и большинство среди них – мои 
знакомые. Поэтому я вступил в «Деловую 
Удмуртию» достаточно быстро, но с моей 
стороны это не было каким-то осмысленным 
решением.

Со временем моё отношение к ассоциа-
ции изменилось. Сегодня «Деловая Удмуртия» 
в моей жизни – не просто узкий круг деловых 
связей. Это здоровая, развивающаяся ор-
ганизация, где я вижу живой отклик и общ-
ность целей. Не раз мои знакомые говорили о 
том, что хотели бы вступить в её ряды. Здесь 
мы создаём самодостаточный круг единомышленников, где можем 
общаться с интересными людьми на равных. Следствие такого под-
хода – присутствие внутри ассоциации духа неравнодушия. Каждый 
резидент готов поделиться своими знаниями и ресурсами с теми, кто 
обращается за помощью. Это обоюдный процесс, и он мне видится 
искренним. Если бы я понял, что кто-то использует ассоциацию в сво-
их корыстных интересах, то задумался бы о выходе из неё. Но этого, 
слава богу, не происходит. Люди состоят в «Деловой Удмуртии» ради 
других целей: общения, получения опыта, дополнительных знаний. 
Мероприятия для резидентов могут помочь сделать климат внутри ас-
социации ещё лучше и привлечь новых участников. А с их приходом, 

скорее всего, объективно возникнет вопрос  
тематических объединений. Рано или поздно 
«Деловая Удмуртия» станет крупным сообще-
ством, в которое войдут люди с разными при-
оритетами: одним нравится учиться, другим – 
спорт, третьим – рыбалка. Поэтому, возможно, 
придётся разделять их по интересам, собирать 
на отраслевые и тематические мероприятия 
конкретные группы. Тогда по количеству заин-
тересованных людей сформируются несколько 
небольших мини-сообществ, которым будет 
легко и интересно общаться друг с другом. 

Если говорить о более долгосрочных пер-
спективах, мне будет комфортно, если и через 
20 лет ассоциация сохранит свой костяк. Среди 
резидентов есть предприниматели – настоя-
щие «бренды» республики, интересные сво-
ими коммуникациями и увлечениями. И мне 
бы хотелось, чтобы ассоциация сохранила их, 
поддерживала у этих людей интерес оставать-

ся в сообществе. Полное обновление и большая текучка могут нанести 
ущерб её развитию. Традиции должны передаваться и сохраняться. Всю 
важность этого мы можем видеть уже сегодня – в этом году ассоци-
ация отмечает 20-летие, и многие резиденты находятся в её рядах со 
дня основания. Это дорогого стоит. Сейчас мы рассказываем о том, как 
всё создавалось, переносим опыт на сегодняшний день и понимаем, что 
для новых резидентов это важно. Они воспринимают старшее поколе-
ние ассоциации не как некую «реликвию», а как людей, которые были 
генераторами идеи создания, пронесли это через время и сохранили 
своё отношение к «Деловой Удмуртии», интерес к инновациям и моло-
дому поколению. Для меня это особенно важно.  

Р У С Т А М  Х А Б И Б У Л Л И Н

Рустам ХАБИБУЛЛИН,    
владелец ГК «АССО-Строй», 
генеральный директор ООО «Консул»:

«Среди резидентов ассоциации есть предприниматели –  
настоящие «бренды» республики, интересные своими 
коммуникациями и увлечениями».

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
КТО ХОЧЕТ СДЕЛАТЬ, ТОТ ИЩЕТ ВОЗМОЖНОСТИ. 
КТО НЕ ХОЧЕТ – ИЩЕТ ПРИЧИНЫ. 



 

Михаил Касимов стал первым резидентом «Деловой Удмуртии», представляющим северную столицу 
региона. Цель вступления в ассоциацию – масштабировать главную миссию: приносить пользу 
обществу, быть нужным другим.    

ГЛАВНОЕ – БЫТЬ ПОЛЕЗНЫМ ДРУГИМ

-У
верен: партнёрство выигрывает 
у автономности, сложно вести 
бизнес без кооперации с едино-
мышленниками. «Деловая Удмур-
тия» даёт возможность альянса 
успешных, амбициозных людей, 

готовых делиться опытом. Сегодня мы нахо-
димся в большом информационном потоке, 
где помочь сориентироваться  могут сильные 
эксперты, знающие люди. Такие, как резиден-
ты «Деловой Удмуртии».

Я решил войти в ассоциацию именно по-
тому, что ценю бизнес-партнёрство. Считаю, 
что диалог на этой площадке поможет мне 
в дальнейшем развитии.

Что я в свою очередь могу дать ассоциа-
ции? Мой принцип созвучен идеям «Деловой 
Удмуртии»: быть в единстве, делиться опы-
том. Если ты полезен, значит, твоё дело имеет 
смысл.

Надеюсь, мой пример подтолкнёт предпринимателей Глазова 
к вхождению в ассоциацию – в северной столице много активных, 
талантливых людей. Они реализуют проекты, пробуют что-то новое и 
порой, идя по этому пути, сталкиваются со сложностями. Почему? Во 
многом потому, что нет экспертной поддержки, помощи более опыт-
ных представителей делового комьюнити. А ассоциация даёт такие ин-
струменты. У современного предпринимателя нет времени на ошибки. 
Изучая опыт других, мы минимизируем свои промахи, шаги назад. 

Всегда есть те, у кого можно поучиться. Лично у меня вызывают 
уважение люди, добившиеся успеха в различных сферах. А ещё те, 
кто никогда не сдаётся. Ещё один мой принцип: выдерживать любые 

испытания, потому что в центре каждой труд-
ности лежит возможность. 

Я добровольно отказываюсь от всего, что 
забирает время, энергию, силы. От вредных 
привычек, например. Как депутат Городской 
думы Глазова ратую за то, чтобы внимание 
уделялось вопросам здорового образа жизни, 
спортивного воспитания, пропаганды этой темы 
в молодёжной среде. Я сам активно занимаюсь 
спортом, и для меня это – особая философия. 
Тренировки учат дисциплине, организованно-
сти – качествам, незаменимым в бизнесе. Спорт 
также помогает систематизировать мысли, со-
средоточиться на решении задач, рождать идеи. 

Благодарен каждому, кто поддержал меня 
в решении стать резидентом «Деловой Удмур-
тии». В перспективе вижу ассоциацию такой же 
деятельной, амбициозной, активной. Важно, 
чтоб она всегда была не элитарным клубом, 
а открытым объединением единомышленников, 

дающим рычаги для мощного роста. Чтобы завтра было успешным, уже 
сейчас нужно помогать будущим поколениям предпринимателей: нахо-
дить молодые таланты, содействовать их развитию. 

Группа компаний «Союз», которую я представляю, тоже постоянно 
идёт вперёд, хотя, казалось бы, потолок успеха достигнут. У нас работа-
ют настоящие профессионалы, наши заказчики – крупные электросете-
вые компании, предприятия «Росатома», нефтегазового комплекса. Но 
я считаю, что профессионального потолка не существует, надо и даль-
ше действовать, развиваться. Сейчас много успешных бизнесов, и если 
хочешь быть впереди, важно делать больше и лучше. Трудно победить 
того, кто не останавливается и не сдаётся.   

М И Х А И Л  К А С И М О В

Михаил КАСИМОВ,    
генеральный директор 
группы компаний «Союз»:

«У предпринимателя нет времени на ошибки. 
Синергия, изучение опыта других помогает не делать 
промахов, шагов назад».

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
НИКОГДА НЕ СДАВАТЬСЯ. ТРУДНО ПОБЕДИТЬ 
ТОГО, КТО ПОБЕДИЛ СЕБЯ. 



Алиса Сабирова в рядах «Деловой Удмуртии» – резидент новый, а в собственном 
узкоспециализированном бизнесе – человек с именем. Она уверена: знания и опыт нужно 
совершенствовать постоянно, даже на пике профессиональной деятельности. И наиболее 
эффективно это делать в окружении людей со схожими ценностями. 

КТО ПОЙМЁТ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ?

-П
очему важны сообщества, которые 
объединяют участников по инте-
ресам, типу мышления? Предпри-
ниматель нередко остаётся один 
на один со своими мыслями, про-
блемами. Родные, друзья, коллеги, 

подчинённые выслушают его, посочувствуют, 
посоветуют не переживать – не более. А в та-
ких объединениях, как «Деловая Удмуртия», 
можно открыто говорить на глубокие про-
фессиональные темы, получать нужный опыт. 
Сейчас всем нам доступно огромное количе-
ство цифровой информации. Но в большин-
стве своём всё это лишь теория, и один биз-
нес-инструмент может «зайти» в компании, 
другой – нет. А в предпринимательском кругу 
можно обсудить, как применять их на практи-
ке. Поэтому когда я узнала, что  ассоциация от-
крыта для новых участников, то, конечно же, решила воспользоваться 
этой возможностью. 

Моё первое впечатление о «Деловой Удмуртии» – она реально дей-
ствует, причём как в интересах своих участников, так и предпринима-
тельства региона. А все резиденты ассоциации очень смелые, с внут-
ренним стержнем, наполненные энергией, драйвовые. Среди них есть 
и аксакалы бизнеса, и более молодые предприниматели. Каждый из 
них по-своему уникален, у каждого можно чему-то научиться. У одно-
го – стойкости, у другого – уверенности в себе и тому, как он презентует 
себя, свою компанию. И когда «Деловая Удмуртия» проводила форум 
в честь 20-летия и сторителлинг в его рамках, многие участники ассоци-
ации открылись для меня совершенно с другой стороны. Подобные ме-

роприятия, а также семинары, встречи, деловые 
поездки заряжают колоссально. 

Приносить пользу людям, клиентам, пред-
принимательскому сообществу для меня важно. 
Это один из критериев успеха, который я рас-
сматриваю как гармонию в основных сферах 
жизни – в карьере, взаимоотношениях с дру-
зьями, спорте, здоровье, личных интересах. 
Думаю, что мой 10-летний опыт налогового кон-
сультанта будет интересен «Деловой Удмуртии». 
К сожалению, сегодня не на всех предприятиях 
есть такой специалист, считается, что главный 
бухгалтер, в том числе, должен разбираться и 
в налоговом законодательстве. Но по факту это 
две разные профессии, и даже самый грамот-
ный бухгалтер не может владеть всем объёмом 
информации о налоговых рисках, которые по-
стоянно изменяются, об оптимизации и т. д. То 

же самое касается и юриста общего профиля. 
Какой я вижу ассоциацию через 20 лет? Современный мир меняется 

очень быстро, и сложно представить, что будет в такой отдалённой пер-
спективе. А вот в ближайшие годы я вижу её сплочённым, большим кол-
лективом, взаимодействие в котором осуществляется mastermind. Такой 
формат предполагает работу в небольших группах, участники которых 
ставят цели и получают поддержку, совет, помощь от «коллег». Это от-
личная возможность взглянуть на свой бизнес глазами других людей, 
получить от них честный, компетентный отзыв о своей работе, возмож-
но, даже и не такой, на который рассчитывал. Мне кажется, мастермайнд 
отлично впишется в концепцию ассоциации, с учётом ценности обмена 
информацией, знаниями, практическими навыками. 

А Л И С А  С А Б И Р О В А

Алиса САБИРОВА,     
основатель и директор компании «Кликбух», 
аттестованный налоговый консультант Российской Федерации:

«Моё первое впечатление о «Деловой Удмуртии» – она реально 
действует, причём как в интересах своих участников, так и 
предпринимательства региона».

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
СТАРАТЬСЯ БЫТЬ ЧЕСТНОЙ И СПРАВЕДЛИВОЙ ПО ОТНОШЕНИЮ 
К СЕБЕ И ДРУГИМ. У НАС В КОЛЛЕКТИВЕ ЕСТЬ ПРАВИЛО: 
МЫ ЧЕСТ НЫ ДРУГ С ДРУГОМ И УМЕЕМ ДОГОВАРИВАТЬСЯ. 



 

Павел Кожушков – руководитель ГК «АГОС-АВТО» и основатель «Ижевского мотомузея 
Кожушковых» – считает одной из прерогатив «Деловой Удмуртии» внимательный отбор новых 
резидентов. Предприниматель уверен: пребывание в ассоциации, как в профессиональном спорте, 
требует внутренней силы, дисциплины и целеустремлённости.

БЫТЬ, А НЕ КАЗАТЬСЯ

-Я
– адепт разностороннего развития 
личности, а на этом пути качество 
окружения играет одну из первосте-
пенных ролей. Поэтому моё реше-
ние о вступлении  в «Деловую Уд-
муртию» было принято, в том чис-

ле, ввиду личного знакомства с резидентами.
Многие члены ассоциации вызывают 

у меня восхищение как опытные бизнесмены, 
представители старшего поколения с выдаю-
щимися организаторскими способностями и 
активностью. 

Ассоциация объединяет людей, влияю-
щих на бизнес, экономику региона и страны. 
Как профессиональный спортсмен, я нахожу 
много общего у участников «Деловой Удмур-
тии» и успешных людей из мира спорта. Все 
резиденты – энергичные люди, обладающие 
интересом к жизни и стремлением к новым вершинам. Их объединяют 
дисциплинированность, настойчивость, умение ждать. А главное – пра-
вильное отношение к поражениям. И спортсмен, и бизнесмен после про-
игрыша делает выводы и идёт дальше к своим целям. В таком окруже-
нии невозможно казаться – необходимо быть человеком с конкретными 
результатами, полезным и активным членом сообщества. И поэтому я 
против того, чтобы в «Деловую Удмуртию» люди вступали «просто так», 
из интереса. Необходимо понимать, с какой целью ты приходишь в ассо-
циацию и что можешь сделать для её развития. Здесь, как в правильном 
бизнесе, излишняя открытость и болтливость исключены. Чтобы тебе 
верили, необходима репутация, подтверждённая поступками и участием 
в совместных мероприятиях. Для меня ценнейшим опытом стала поезд-

ка в Дагестан, где мы решили рабочие задачи 
и лучше узнали друг друга. Ещё одно значимое 
событие – участие в сторителлинг-концерте биз-
нес-форума «Деловая Удмуртия». После всего, 
что мы пережили в рамках его подготовки, мож-
но смело вместе идти в разведку. 

Наша сила – в высоком уровне экспертно-
сти каждого резидента. Это позволяет вместе 
проводить мозговые штурмы, обсуждать идеи, 
вопросы и проблемы любой сферы и любого 
уровня – в дискуссии обязательно примет учас-
тие и профессионал отрасли, и человек, кото-
рый проанализирует ситуацию свежим взгля-
дом. Все мы разные, и наши бизнесы разные – 
по масштабу, специфике, количеству сотрудни-
ков. Но каждый из нас находится в бизнес-по-
вестке, оперативно реагируя на вызовы. Группа 
компаний «АГОС-АВТО» даже в пандемию ни 

на день не прекращала работу, обеспечивая организации республики 
автозапчастями, сервисными работами, грамотной логистикой. Что ещё 
нас объединяет? Каждый из резидентов, помимо любимого дела, имеет 
свою отдушину, хобби. Для меня это «Ижевский мотомузей Кожушко-
вых», открытый в память о родителях. Я с гордостью могу сказать, что 
сегодня он стал неотъемлемой частью туристической Удмуртии.    

Через 20 лет я вижу «Деловую Удмуртию» сообществом, в которое 
стремятся вступить все, но не у всех это получается. При этом каждый, 
кто стал резидентом, закреплён за наставником внутри сообщества и 
чувствует поддержку от других его членов. Конечно, стоит реализовы-
вать новые проекты и развивать благотворительность. «Деловая Удмур-
тия» – это сила, а сила должна быть, прежде всего, созидательной. 

П А В Е Л  К О Ж У Ш К О В

Павел КОЖУШКОВ,    
руководитель ГК «АГОС-АВТО» 
и основатель «Ижевского мотомузея Кожушковых»:

«Через 20 лет я вижу «Деловую Удмуртию» сообществом, 
в которое стремятся вступить все, 
но не у всех это получается».

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
УСПЕХ – ЭТО ПУТЬ, КОТОРЫЙ НУЖНО ПРОЖИТЬ И ПРОЧУВСТВОВАТЬ. 
КОНЕЧНОЙ ТОЧКИ, КАК И СОСТОЯНИЯ СТАБИЛЬНОСТИ, 
НЕ СУЩЕСТВУЕТ. ЕСТЬ ЛИБО ПРОГРЕСС, ЛИБО РЕГРЕСС.
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П О Л И Т И К А

– Направление работы нам 
задал глава Удмуртии Алек-
сандр Бречалов. Задача была 
сформулирована как полная 
перезагрузка общественных 
пространств города. Всё это 
время мы всегда ощущали 
поддержку главы, правитель-
ства региона. А с приходом 
на должность главы Ижевска 
Олега Бекмеметьева – и го-
рода. Мне очень приятно 
сознавать, что проект состо-
ялся, показал, что наши идеи 
жизнеспособны и реализу-
емы. «Парки Ижевска» как 
единый оператор обществен-
ных пространств создаёт 
эмоции и объединяет сотни 
тысяч горожан. Мы удов-
летворяем запрос на жизнь 
в комфортном городе, где 
есть возможность получить 
впечатления, реализовать 
себя и просто отдохнуть.
Это – точка притяжения не 
только отдыха и туризма, но 
и экономики. Абсолютно без 

бюджетных вложений проект 
зарабатывает, привлекает ин-
вестиции, создаёт экономику 
и тем самым поддерживает 
местных предпринимателей, 
пополняет бюджет региона. 
Это лучший в нашей сфере 
кейс, который полетел по 
всей стране.
Я горжусь командой, с кото-
рой достигнуты такие итоги. 
Мы смогли создать всерос-
сийское сообщество, которое 
работает в 16 регионах Рос-
сии. К нам за опытом, кон-
сультациями приехали уже 
Хабаровск, Пермь, Казань, 
приезжают Сочи, Якутск. 
И это наш вклад в позици-
онирование Удмуртии, в её 
продвижение в стране через 
этот лучший кейс. 

Сергей БУТОРИН, 
руководитель проекта:

– Сегодня парк – это не просто 
набор хороших аттракционов 
и кафе. Это культура, сообще-
ства, насыщенная событиями 
повестка, которая привлекает 
и вовлекает людей. Нет собы-
тий – нет людей, нет энергии 
и смыслов в пространствах. 
У человека есть два главных 
места в жизни: дом и работа. 
Парки, пространства – это 
третье место, где он отдыхает, 
творит. Их также нужно раз-
вивать. 
Мы изначально ставили за-
дачу: как можно больше 
событий. Сначала это были 
полностью наши мероприя-

тия. Потом стали приходить 
люди и сообщества с идеями, 
а сейчас у нас большая часть 
событий как раз от лидеров 
мнений, от инициативных 
горожан. Мы их усиливаем, 
«докручиваем» своей коман-
дой, помогаем сделать мас-
штабно и качественно. К на-
стоящему времени проведено 
уже более 2000 мероприятий. 
Появляются фестивали му-
зыки, спорта, творчества. 
Создаются проекты, которых 
никогда не было. Мы гордим-
ся, что делаем всё совместно 
с горожанами. Парки меняют 
именно люди.

Ольга КАЛАШНИКОВА, 
заместитель генерального директора по развитию:

ЦИФРЫ
ЗА 5 ЛЕТ 

2000 мероприятий 

15 млн посетителей 

1,5 млрд руб. годовой оборот бизнеса 
в «Парках Ижевска»

Уже больше пяти лет в столице Удмуртии развивается проект «Парки Ижевска». За это время 
городские общественные пространства, объединённые под управлением команды проекта, 
изменились к лучшему. А сам проект стал кейсом российского уровня, на который ориентируется 
более десятка регионов и который превращается в федеральное движение «Парки России». 
Что уже сделано и какие планы у «Парков Ижевска»? 

ПАРКИ БИЗНЕСЛЮДИ
ИЖЕВСК

Ещё больше 
о возможностях 
для бизнеса 
с «Парками 
Ижевска»
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– За период перезагрузки 
общественных пространств 
в городе только на проведе-
ние мероприятий привлечено 
более 400 млн руб.  – это 
полностью частные сред-
ства, из бюджетов города 
и региона не получено ни 
рубля. На сегодняшний день 
у нас 18 инвесторов, кото-
рые построили рестораны, 
глемпинги, вертолётную пло-
щадку, готовится к запуску 
Динополис – парк динозав-
ров и другие. Общий бюджет 
вложений составляет более 
1,5 млрд рублей. Все про-
екты успешны и генерируют 
прибыль. Инвестиционный 
потенциал ещё далеко не ис-
черпан. Мы всегда открыты 
для новых проектов бизнеса, 
в первую очередь – нашего, 
из Ижевска и Удмуртии. 
«Парки Ижевска» сегодня 
интересны и как рекламная 
площадка. Мы строим эко-

номику впечатлений, и для 
предпринимателей – а их на 
наших площадках работает 
несколько сотен – она очень 
эффективна. Их обороты – 
более 1,5 млрд рублей. За 
этот период уплачено в бюд-
жеты 520 млн руб. налогов.
Не так давно мы проводили 
специальную презентацию 
рекламных возможностей 
«Парков Ижевска» для 
бизнеса. Мы можем пред-
ложить восемь площадок и 
более 500 тыс. посещений 
в месяц. 63 млн минут про-
водят в парках гости еже-
месячно. Мы сгенерировали 
предложения по рекламным 
возможностям и вместе с на-
шими партнёрами готовы 
придумывать новые. В том 
числе и на новых простран-
ствах, которые появятся 
в нашем управлении. 

– «Парки Ижевска» занимают-
ся развитием парков Горького 
и Кирова, сквера оружейника 
Драгунова, также в нашем 
управлении находятся тепло-
ходы. Мы постоянно прирас-
таем новыми пространствами. 
Завершается благоустройство 
парка Тишино, будет разви-
ваться и «Ёлки-парк» в рай-
оне ул. Молодёжной. В пла-
нах – передача нам в управ-
ление Сети парка. Бывший 
кинотеатр «Аврора» – также 
наша площадка, сейчас 
разрабатываются разные 
сценарии для её развития. За 
пять лет реализации проекта 

«Парки Ижевска» было благо-
устроено 20 га общественных 
пространств, 200 млн руб. 
вложено в благоустройство. 
Ежегодно в парках появляют-
ся новые современные ат-
тракционы и зоны досуга, на 
наших площадках мы органи-
зуем комфортные фуд-корты, 
работают сервисы, развивает-
ся инфраструктура.
Все парки в России дотиру-
ются из бюджетов, кроме 
«Парков Ижевска». Именно 
этот кейс и привлекает вни-
мание коллег со всей страны, 
именно этими наработками 
мы делимся с ними.

ЦИФРЫ

500 млн руб. 
уплачено в бюджеты всех уровней в 2018–2023 гг.

1 млрд инвестиций привлечено на территории «Парков 
Ижевска»

+ 16% поток туристов в Ижевске за счёт парков

Глава Удмуртии Александр Бречалов сформулировал задачу: полная перезагрузка общественных 
пространств города. Очень приятно сегодня сознавать, что проект состоялся.

ЭМОЦИИ РАЗВИТИЕ
СОБЫТИЯ УДМУРТИЯ

Иван РОМАНИШИН, 
заместитель генерального директора по коммерции: 

Евгений ХАФИЗОВ, 
исполнительный директор:
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Когда сочетается грамотность управленческих решений, профессионализм специалистов, ориентир 
коллектива на развитие, достигаются особые успехи. Именно так можно сказать 
о глазовском предприятии «Энергоремонт», которое 1 июля отмечает 15-летний юбилей. 

ООО «Энергоремонт», дочернее пред-
приятие АО «Чепецкий механический завод» 
топливной компании ТВЭЛ Госкорпорации 
«Росатом», широко известно и в нашей респуб-
лике, и в других регионах страны как стабиль-
ный, проверенный временем партнёр. 

Предприятие выполняет широкий спектр 
задач: техобслуживание, ремонт, модерниза-
ция технологического оборудования, инже-
нерных систем, электромонтажные и пуско-
наладочные работы, изготовление печного 
оборудования, индукторов, огнеупорной кера-
мики, нагревателей для промышленных печей. 
Кроме того, специалисты изготавливают не-
стандартное оборудование любой сложности 
по индивидуальным заказам клиентов. 

«Мы ценим сотрудничество с каждым 
контрагентом, наш приоритет – качествен-
ное, своевременное выполнение заказов», – 
отмечает директор ООО «Энергоремонт» 

Игорь Югай. 
Факт того, что ключевой заказчик 

ООО «Энергоремонт» – АО ЧМЗ, в особенности 
подчёркивает профессионализм специалистов. 
Завод – один из крупнейших в мире и един-
ственный в России производитель изделий из 
циркония и его сплавов, он сотрудничает толь-
ко с надёжными контрагентами, которым мож-
но доверить сложные, ответственные заказы. 
Плоды сотрудничества впечатляют, совмест-
но реализовано немало значимых проектов. 

К примеру,  строительство технологической 
башни высотой более 80 м, предназначенной 
для производства очищенного тетрахлорида 
циркония. Запуск технологии входит в топ-10 
самых важных проектов Росатома.

Портфель заказов предприятия растёт, и 
значимую долю в нём занимают проекты круп-
ных заказчиков из разных регионов России. 
За последнее время выполнено немало работ, 
требующих особых компетенций, вот лишь не-
которые из них: поставка изделия для комплек-
тации ядерного реактора филиалу АО «АЭМ-
Технологии» «Атоммаш» (Волгодонск), из-
готовление шахтной печи для ПАО «МСЗ» 
(Электросталь), модернизация газовой нагре-
вательной печи для ФГУП «Приборостроитель-
ный завод» (Трёхгорный), поставка трансфор-

маторных подстанций для АО ПО «Электрохи-
мический завод» (Зеленогорск).

ООО «Энергоремонт» – это и образец со-
циальной ответственности: коллектив делает 
многое для развития инфраструктуры Глазова, 
реконструкции и благоустройства объектов, 
создания комфортной среды. 

В качестве примера можно привести кап-
ремонт столовой в ДОЛ «Алые зори», рекон-
струкцию площади Свободы, ремонт ЦРБ и 
роддома, легкоатлетического манежа.

Отдельного внимания заслуживает Ледо-
вый дворец спорта «Глазов Арена»: здесь пред-
приятие осуществило масштабный капремонт, 
провело огромный объём технически сложных, 
во многом инновационных работ. 

В этом году также много задач. В при-
оритете – реконструкция Филиала Реабили-
тационного центра «Адели» для детей и под-
ростков с ограниченными возможностями. Ко-
лоссальный опыт, преданность делу позволят 
коллективу выполнить намеченное.  

«ЭНЕРГОРЕМОНТ»: 
ОСНОВА НОВЫХ УСПЕХОВ

Игорь ЮГАЙ, 
директор ООО «Энергоремонт» 

Тел. (34141) 9-63-52

energy-r@mail.ru

ЦИФРА

В топ-10 проектов Росатома 
вошло строительство 
технологической башни 
высотой более 80 м для 
производства очищенного 
тетрахлорида циркония.

Ледовый дворец спорта «Глазов Арена» Благоустройство привокзальной площади Глазова Набережная в Воткинске 

1  И Ю Л Я  И С П О Л Н Я Е Т С Я  1 5  Л Е Т  С  Н А Ч А Л А  Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И  О О О  « Э Н Е Р Г О Р Е М О Н Т » 
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 «Нино играет в домино» 
ул. К. Маркса, 438

 «Ялта»
ул. К. Маркса, 438 

 «Вельтен» 
ул. Пушкинская, 130а 

 «Френсис» 
ул. Пушкинская, 237 

 «Френсис» 
ул. Пушкинская, 281 

 «Бирюза» 
ул. Советская, 14 

 «Вино и Мясо» 
ул. Ленина, 45 

 «Кофе Семь» 
ул. Красная, 133 

 «Минбо» 
ул. Горького, 70, 2-й этаж 

 «Юпитер 5» 
ул. Свободы, 173 

 «Луна и Черепаха» 
ул. Свободы, 173 

 «Пряный Кролик» 
ул. Свободы, 173 

 «Так или Иначос» 
ул. Свободы, 173 

ИНФОРМАЦИОННЫЙ «АПЕРИТИВ»
Здесь вы можете найти журнал «Деловая Репутация», чтобы дополнить свой бизнес-ланч, 
обед и деловую встречу полезной информацией.

СЕМЕЙНЫЕ 
РЕСТОРАНЫ 
PASTA
 На Горького

ул. М. Горького, 72, 1-й этаж

 На Советской
ул. Советская, 15

 На Молодёжной
ул. Молодёжная, 87

 Ресторан «неГорький Сад»
ул. М. Горького, 72, 2-й этаж

 «Тифлис» 
ул. М. Горького, 156

 «Пентхаус» 
ул. Пушкинская, 277, 14-й этаж

 «Каре» 
ул. Красногеройская, 14

 Ресторанный комплекс «Яхта»
ул. Береговая, 1

 Энотека & винный бар 
Wine Snob
ул. Свободы, 173

 Ресторан Panorama
ул. Милиционная, 5

 Кофейня «Чашка»
ул. Лихвинцева, 46, 
ул. Красногеройская, 28
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О БЩ Е С Т В О

«Деловая Репутация» рекомендует наших партнёров – компании разных 
сфер деятельности, репутация которых не вызывает сомнений.

Рекомендует

 Спортивный 
комплекс 
«Аксион 
Wellness»
ул. К. Маркса, 219Б

 Центр 
стоматологии 
«АктивДент»
ул. Советская, 45, 
ул. Клубная, 35

 Домашний 
ресторан 
грузинской 
кухни 
«Кабаби»
ул. Азина, 71  

 Стоматоло-
гия NERO
ул. Ленина, 86

 Энотека & 
винный бар 
Wine Snob
ул. Свободы, 173

 Стоматоло-
гия «АПЕКС»  
ул. Петрова, 33 Б,
ул. Удмуртская, 257а,
ул. П.П. Берша, 18 

«ДЕЛОВАЯ РЕПУТАЦИЯ» 
РЕКОМЕНДУЕТ!
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«АПЕКС»
СТОМАТОЛОГИЯ НА УЛИЦЕ 
АРХИТЕКТОРА БЕРША

«ПРЕСТИЖ САД»
ОСУЩЕСТВЛЯЕТ МЕЧТЫ

АЛЕКСЕЙ АСТАХОВ: 
«СЛУЖУ БОКСУ»

ЮЛИЯ БУЛЫЧЁВА 
СЛЁЗЫ – СЕРЬЁЗНОЕ ОРУЖИЕ



– В этом молодом, 
быстро развиваю-
щемся районе наша 
клиника открылась 
год назад и сразу 

снискала популяр-
ность. К нам приходят 

не только те, кто прожива-
ет рядом, но и приезжают из других районов 
города, потому что мы предлагаем комплекс-
ное решение любых стоматологических про-
блем. В каждом из направлений: лечение 
зубов, протезирование, имплантация, орто-
донтия, удаление зубов любой сложности, 
костная пластика, отбеливание зубов, дет-
ская стоматология – работают врачи с боль-
шим опытом. 

Терапевтический приём – один из самых 
распространённых и востребованных видов 
стоматологической помощи. В «АПЕКСе» 
мы лечим любой вид кариеса, осуществляем 
подготовку под ортопедические конструк-
ции, занимаемся отбеливанием, эстетиче-
ской реставрацией. Кстати, последняя сегод-
ня особенно актуальна, для многих важно не 
только здоровье, но и эстетика. 

Наша клиника оснащена современным 
оборудованием, помогающим поставить 

правильный диагноз. Благодаря рентгену и 
томографу специалист получает исчерпы-
вающую информацию о текущем состоянии 
ротовой полости и зубов, составляет план 
лечения и реабилитации. 

В нашем центре можно вылечить зубы 
во сне. Во время седации человек погружа-
ется в сон и не испытывает никаких непри-
ятных ощущений. Особенно рекомендуем 
данный метод, безвредный и безопасный, 
детям, так как они больше всех переживают. 
Для взрослых, которые также испытывают 
страх или им предстоит большой объём ра-
боты (лечение, удаление, имплантация), это 
самый удобный и оптимальный вариант, 
когда можно сделать всё одномоментно и 
без боли. При помощи оборудования конт-
ролируются все жизненно важные функции,  
во избежание рисков при пациенте постоян-
но находится врач-анестезиолог.

Все наши специалисты постоянно повы-
шают квалификацию, обучаясь передовым 
технологиям в России и за её пределами. 

– Для многих па-
циентов отсутствие 
даже одного зуба 
становится насто-
ящей проблемой. 

Люди теряют уве-

ренность, стесняются общаться. При потере 
зубов  нарушаются жевательная функция, 
работа желудочно-кишечного тракта, стра-
дает дикция, происходит смещение зубного 
ряда. 

Неправильную форму зубов, цвет, на-
личие больших пломб из-за кариозных 
полостей можно исправить с помощью 
коронок, керамических накладок или ви-
ниров. Последние обычно ставятся на зубы 
центрального ряда, технология их установки 
имеет ряд преимуществ. Она щадящая, зубы 
минимально обтачиваются, оставаясь по-
прежнему живыми, врач перекрывает лишь 
их видимую часть. Виниры из прессованной 
керамики по свойствам идентичны зубной 
эмали, биосовместимы, хорошо держатся, 
красиво выглядят.

Старые и неэстетичные пломбы возмож-
но заменить на красивые и прочные керами-
ческие накладки. Прежнюю пломбу снимаем, 
делаем слепок, по которому техник моделиру-
ет керамическую накладку. Это своеобразное 
микропротезирование, позволяющее сохра-
нить эстетику и продлить жизнь зуба. Если 
зуб сильно разрушен, то культю зуба восста-
навливаем вкладкой из диоксида циркония, 
поверх которой устанавливается коронка 
из диоксида циркония или пресс-керамики. 
Кстати, все материалы, используемые при 
современном протезировании, разрешены 
при обследовании на магнитном томографе, 
что очень важно в современном мире.
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Сегодня самый передовой и современ-
ный способ восстановления зубов – имплан-
тация. У нас можно восстановить как один 
зуб, так и весь зубной ряд. После приёма и 
обследования мы разрабатываем индивиду-
альный план лечения, благодаря которому 
все проблемы пациента будут решены. 

Возможна бесплатная рассрочка*. Этим 
предложением может воспользоваться каж-
дый пациент, оно особенно удобно тем, кому 
предстоит большой объём работ.

– Маленькие паци-
енты требуют специ-
ального подхода. 
Наши специалисты, 
понимая, насколь-

ко трудно ребёнку 
усидеть в кресле и не 

бояться врача, проводят 
для них адаптивные приёмы, рассказывают 
и показывают, как работает доктор, тем са-
мым успокаивая малыша. В каждом кабине-
те имеется экран, ребёнок может посмотреть 
мультфильм на выбор. Также в клинике обо-
рудована детская игровая комната.

Мы занимаемся лечением как молочных, 
так и постоянных зубов, всех видов кариеса, 
протезируем детей подросткового возраста. 
Предлагаем устанавливать коронки даже 
на молочные зубки, они придают герметич-
ность, защищают от дальнейшего разруше-

ния. Правильный вариант помощи помогает 
надолго сохранить детские зубы.

Тем, кто боится, или детям с особенно-
стями развития наши специалисты предла-
гают воспользоваться абсолютно безопас-
ной методикой лечения зубов во сне, когда 
за небольшой промежуток времени можно 
вылечить необходимое количество зубов,  
не травмируя психику маленького пациента.

– Сегодня многие 
мечтают о красивых 
и ровных зубах,  
но что делать, если 
природа не награ-
дила идеальной 

улыбкой? Лечение в 
Центре Профессиональ-

ной Стоматологии «АПЕКС» поможет изба-
виться от имеющихся проблем. Мы предла-
гаем как исправление прикуса или выравни-
вание зубного ряда с помощью брекетов, так 
и альтернативный вариант – элайнеры. Это 
прозрачные ортодонтические капы, которые 
незаметны для окружающих, их поверхность 
гладкая, абсолютно не ощутима во рту. Они 
не вызывают аллергических реакций, не вре-
дят эмали и сдвигают зубы без болезненных 
ощущений. Капы свободно снимаются для 
чистки зубов и не влияют на дикцию. Паци-
ент привыкает к ним практически за несколь-
ко дней. Ещё один существенный плюс: при 
использовании элайнеров не надо тратить 
время на частые визиты к доктору.

Запишитесь  
на консультацию 

онлайн

Подписывайтесь 
на нашу группу 
во «ВКонтакте»

г. Ижевск, ул. Петрова, 33 Б
ул. Удмуртская, 257а
ул. П.П. Берша, 18

+7 (3412) 33-03-15  

apexstom.ru
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История ландшафтного дизайна насчитывает тысячелетия. 
В наши дни многое из того, что делает человек, благоустраивая 
землю, выглядит, как настоящее искусство. Фонтаны, искусст-
венные водоёмы, изгороди, скамейки, беседки, арки и фонари 
придают участку красивый и ухоженный вид. В ландшафте одни 
отдают предпочтение строгим формам и ровным линиям, дру-
гие – природной естественности, третьи смело миксуют разные 
стили, получая удовольствие как от маленького японского сада, 
так и от буйно разросшихся луговых цветов. Но какая бы идея не 
лежала в основе, современный подход предполагает не только 
создание сада, но и комплекс мероприятий по поддержанию его 
декоративности с наименьшими трудозатратами. 

Сегодня на рынке представлено немало компаний, зани-
мающихся разработкой и осуществлением под ключ проектов 
по благоустройству придомовой территории. Благодаря им на 
участке появляются беседки, дорожки, мощение, освещение, 
деревья и кустарники. Кто-то с этой задачей справляется само-
стоятельно и обустраивает сад по своему вкусу. Но облагородить 
пространство и посадить растения лишь полдела, важно, кто и 
как будет осуществлять уход. Здесь нам на помощь приходят 
технические решения, позволяющие максимально облегчить  
труд.

Реклама
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Важнейшим элементом ухода за садом является правильная 
организация полива без участия человека. Это важно, в первую 
очередь, как для приживаемости растений в момент посадки, так 
и для их дальнейшего развития. Грамотно спроектированный и 
выполненный проект полива участка позволяет давать именно то 
количества влаги, которое необходимо как влаголюбивым, так и 
засухоустойчивым видам. Благодаря автополиву вода расходуется 
рационально, позволяя избегать заболачивания или засухи почвы.

При наличии газона на участке значение автополива особен-
но трудно переоценить, так как именно достаточное количество 
воды является залогом хорошего роста радующей глаз травы. 

При планировке автоматического полива важно учитывать 
плотность, состав грунта, наличие солнечных и теневых мест, 
склоны и иные неровности рельефа. Современные возможности 
позволяют скрыть все коммуникации системы, делая их невиди-
мыми глазу. В итоге создаётся эффективная система орошения 
всех насаждений, которая не портит внешний вид сада. 

В наше время красивый сад – гордость его владельцев, он до-
ставляет радость и удовольствие, позволяет не работать целыми 
днями, а наслаждаться яркими красками и красивыми видами. 

г. Ижевск, ул. Горького, 154

+7 (3412) 600-618

*Хантер

Реклама
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– Наша компания уже 
более 12 лет занимается бла-
гоустройством территорий, част-
ных домовладений и общественных 
пространств. В активе «Престиж сада» 
более сотни объектов, это как совсем 
небольшие участки, так и достаточ-
но крупные, большинство из них мы 
по-прежнему обслуживаем. Например, 
принимали участие в благоустройстве 
территории активного отдыха «Фэмили 
парк», посадке многочисленных сосен, 
создании водоёмов и других зон. 

Почему выбирают нас? Думаю, 
люди видят результат нашего труда, 

доверяют знаниям, опыту и 
возможностям. И, глав-
ное, все решения, кото-
рые мы предлагаем за-
казчику, – комплексные. 

Во время строительства 
дома многие сталкиваются 

с проблемой выбора подрядных 
организаций на выполнение различ-
ных работ: монтаж забора, мощение 
дорожек, строительство хозяйственных 
построек, дополнительные бетонные 
работы и благоустройство ландшаф-
та. Из-за участия в проекте множества 
подрядных организаций и очерёдности 
выполнения задач сдвигаются графики 
сдачи, а самое главное, не соблюдается 
комплекс мероприятий во избежание в 
будущем возможных негативных фак-
торов на постройки и ландшафт. 

«Престиж сад» выполняет все виды работ, свя-
занных с благоустройством и формированием буду-
щего участка. Специалисты нашей компании всегда 
подскажут, на каких этапах и какой комплекс меро-
приятий необходим для качественного обустройства 
участка. Будущему владельцу проще и удобнее, когда 
весь комплекс работ выполняется одной компанией.

Разработкой ландшафтного дизайна и благо-
устройства территории в идеале надо заниматься ещё 
на этапе проектирования дома. Тогда после оценки 
состояния территории будет понятно, где лучше рас-
положить сам дом и хозяйственные постройки, про-
ложить инженерные коммуникации, дорожки, сде-
лать зонирование, правильно подобрать растения с 
учётом микроклимата местности, оценить розу ветров 
и уровень залегания грунтовых вод. Удмуртия – род-
никовый край, и высокий уровень грунтовых вод ча-
сто служит проблемой подтопления подвала, гибели 
растений, разрушения бетонных оснований и покры-
тий мощения. Грамотно проведённые гидротехниче-
ские работы позволят навсегда забыть об этом, иначе 
можно потратить немалые деньги, а по прошествии 
нескольких лет вновь решать возникшую проблему.
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У каждого человека своё видение буду-
щих ландшафтных видов. Мы много обща-
емся с заказчиками, проводим анкетиро-
вание, изучаем состав семьи, чтобы чётко 
понимать, необходимы ли на участке детская 
площадка и для какого возраста, костровая 
зона, беседка, водоём, грядки, теплица. Мо-
жет, кому-то нравится чёткая геометрия или 
природная естественность, кто-то мечтает  
о больших вечеринках на открытом воздухе, 
а кто-то – об уединённом месте, где можно 
заняться йогой или медитацией. Отдельно 
обговариваем каждое растение, использу-
емые материалы на мощение, малые архи-
тектурные формы. Нам хочется, чтобы люди 
гордились своим домом и участком, наслаж- 
дались красотой и уютом. В итоге предвари-
тельной кропотливой работы заказчик полу-
чает альбом с 3D-визуализацией будущего 
участка, чертежи со всеми размерами, ком-
муникациями и точками освещения, пере-
чень растений и используемых материалов. 

Ландшафт – не просто посадка цветов 
и растений, это полный комплекс меро-
приятий, в том числе отвод с участка воды, 
инженерные коммуникации, освещение, 
рельефы, брусчатка, подпорные стенки, 
водные объекты. Понимаю, что не все могут 
позволить себе крупномасштабные работы, 
поэтому нередко обсуждаем пролонгацию 
договора, выполняя всё поэтапно, когда по-
зволяет финансирование, и доводя «до ума» 
всю территорию. Мы ценим каждого клиента 

и работаем с любым бюджетом. В компании 
трудятся несколько бригад, у большинства 
специалистов опыт работы более семи лет, 
что позволяет буквально за 10–15 дней гра-
мотно обустроить под ключ 15 соток земли. 
Всем без исключения клиентам компания 
предоставляет гарантию на выполненные ра-
боты и материалы. 

Мне доставляет удовольствие работа с 
растениями, я знаю их физиологию, условия 
для хорошего роста. Знания, полученные в 
УдГАУ, позволяют добиваться отличного ре-
зультата. Конечно, мы используем только те 
растения, которые хорошо себя чувствуют в 
нашей полосе и за которыми легко ухажи-
вать. Сейчас особенно актуальны стали «ле-
нивые сады», которые не требуют постоян-
ного ухода. Для них характерны полная авто-
матика по орошению газона и растений, от-
сутствие открытого участка земли для роста 
сорной растительности, все участки укрыты 
мульчей и ландшафтными материалами, по-
добраны неприхотливые растения. Часто ис-
пользуются хвойные растения – сосны, ели, 
туи, можжевельники, что тоже понятно, так 
как они эстетичны, красиво смотрятся и раз-
бавляют сочной зеленью зимнюю картину.

Со многими из клиентов мы работаем 
больше десятка лет, индивидуально состав-
ляем свой график по консервации автомати-
ческого полива на зимний период, аэрации 
газона, высадки однолетних растений. Ин-
тересно наблюдать, как меняется, хорошеет 
сад, сколько удовольствия и радости он при-
носит людям. 

ВСЁ ПО УМУ
«ПРЕСТИЖ САД»: 

PRO



Автор, венчурный инвестор, рассказыва-
ет о своей системе OKR (Objectives and Key 
Results), позволившей многим корпорациям 
достичь впечатляющего роста. OKR – это 
совместный протокол целеполагания для 
компаний, команд и сотрудников. Система не 
заменит здравомыслия, сильного лидерства 
и креативной рабочей культуры, но ускорит 
координацию и поможет компании фокуси-
ровать усилия и быть более гибкой. 

Отличное дополнение на тему производ-
ства для руководителя. 

Глубокая книга по поведенческой эконо-
мике. Книга про всех нас. Читать и бесконеч-
но перечитывать можно с любого места. 

Продолжение темы мышления и пове-
дения. 

Жизненные и управленческие принципы 
одного из самых влиятельных и богатых лю-
дей планеты и история его детища– крупней-
шего в мире хедж-фонда Bridgewater. 

Принятие решений – лучший способ раз-
вивать людей. Как вовлечь сотрудников сво-
ей организации в этот процесс на всех уров-
нях? Как дать им возможность принимать 
значимые решения? Автор книги на личном 
примере показывает, как делегирование ре-
шений людям, находящимся «в поле», может 
изменить компанию. 

Чтобы написанное кем-то оказало на 
тебя сильное воздействие, должны совпасть 
два момента: содержание и уместность,  
а ещё лучше – практическая применимость в 
сегодняшних обстоятельствах. Высказанные 
в книге идеи и концепции просты для пони-
мания, хотя и чертовски сложны для внедре- 
ния. 

Методика Scrum – решение, найденное 
Джеффом Сазерлендом, чтобы преодолеть 
классические недостатки управления проек-
тами: отсутствие слаженной работы внутри 
команды, невыполнение планов и т.д. Scrum 
позволяет выполнять обязательства мень-
шими силами, в короткие сроки и с низкими 
затратами при сохранении или улучшении 
качества продукта.

PRO

Идеального менеджера просто нет в при-
роде. Как же быть? 

Коротко и по делу. Очень сжатые реко-
мендации.

Автор бестселлера «45 татуировок ме-
неджера» в новой книге разбирает 15 кате-
горий трудных сотрудников и даёт советы по 
работе с ними. В дополнение к тексту идут 
и видеофрагменты, которые можно посмо-
треть через приложение. 

В книге анализируется опыт компаний, 
осуществивших переход от хороших пока-
зателей к выдающимся, таких как Abbott, 
Circuit City, Fannie Mae, Gillette, Kimberly-
Clark, Kroger, Nucor. 

Просто и с примерами описывается опыт 
применения инструментов самоуправляемых 
команд в реалиях России.

ЧИТАЕМ ЧИТАЕМ 
САМИ САМИ 
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Ему недавно стукнуло сорок. Перчатки на 
гвоздь, вбитый в стену своими же умелыми 
руками, он повесил десять лет назад. Иногда 
он их снимает – надо же держать себя в фор-
ме. Внешне за эти десять лет Астахов почти 
не изменился: тот же «боевой» вес, прежний, 
по-мальчишески наивный и озорной взгляд. 
Но человек с такой «некровожадной» внеш-
ностью и двумя высшими образованиями, 
безусловно, подрывает устоявшееся пред-
ставление о боксёрах, которых народный 
фольклор часто изображает людоедами  
с недалёким складом ума.

Когда-то оренбургская журналистка не 
скрывала своего удивления от первой встре-
чи с Астаховым – он как раз вернулся из Бра-
зилии, где проходили Всемирные игры среди 
полицейских и пожарных 2006, с золотой 
медалью на шее (разумеется, это журналист-
ский штамп, медаль спортсмен снял сра-
зу после церемонии награждения): «Когда 
Алексей вошёл в редакцию, мы изумились:  
и это тот самый боксёр? Ждали-то плечисто-
го «монстра» с угрюмым взглядом, переби-
тым носом и увесистыми кулачищами!» 

Здесь самое время и место уточнить, 
что интерес к чемпиону у оренбургских кол-
лег возник не случайно: Алексей – коренной 
оренбуржец, дворового, как в таких случаях 
говорят, посола. 

«Хулиганистым парнем я рос, чего скры-
вать, – вспоминает Астахов. – Не знал, куда 
деть энергию. Заканчивался последний урок –  
бежал выяснять с кем-нибудь отношения, 
только пыль столбом стояла». 

В лихие 1990-е такие гиперактивные 
мальчишки нередко плохо заканчивали,  
но Лёше повезло. В десять лет он записался 
в боксёрскую секцию и попал в руки леген-
дарного Григория Васильева, заслуженного 
тренера СССР, в честь которого теперь на-
звана Оренбургская школа бокса.

«Некоторые тренеры просто выращива-
ли уличных бойцов, а потом не знали, что 
с ними делать. У Григория Илларионови-
ча имелась своя методика. Для него было 
важно воспитать не просто спортсмена,  
а образованную и культурную личность, – 
рассказывает Алексей. – Я ему очень многим 
обязан».

Когда Астахову было пятнадцать, Григо-
рия Илларионовича не стало и Алексей вме-
сте с другими ребятами перешёл под крыло 
к молодому тренеру Олегу Тимофееву – уче-
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АЛЕКСЕЙ АСТАХОВ:
«СЛУЖУ БОКСУ» 

Батраз достал бы меня в два счёта. Дотерпел. 
Потом, когда увидел протокол, очень удивил-
ся. По очкам я одержал довольно уверенную 
победу: сработала «дальняя артиллерия».  
Но физически очень устал». 

В октябре 2006 года произошло истори-
ческое событие: Алексей Астахов, выиграв  
в Македонии турнир класса «А» «Златан 
гонг», выполнил норматив мастера спорта 
международного класса, став первым в Уд-
муртии мастером-международником. 

«На территории бывшей Югославии я 
всегда чувствовал себя очень комфортно, по-
чти как дома. Не понаслышке знаю, что такое 
сербское гостеприимство. Были соревнования 
в Кралево, это такой небольшой город в Сер-
бии. Наша команда боксёров познакомилась 
с местными жителями – братьями Иваном и 
Гойко. Удивительные ребята! Приходили за 
нас болеть, потом устроили небольшую экс-

нику Васильева. С тех пор они не расстава-
лись. После того, как Тимофеев в 2001 году 
принял решение о переезде из Оренбурга в 
Ижевск, он взял с собой Астахова – 18-лет-
ний паренёк к тому моменту уже победил на 
юниорском Кубке России и стал мастером 
спорта.  

Это только у болельщиков да журнали-
стов в памяти откладываются те боксёрские 
бои, которые приносили тот или иной титул. 
Спросите самих спортсменов о боях, что запа-
ли в душу, и будете немало удивлены. 

«Безусловно, финальные поединки, по 
окончании которых судья поднимал вверх 
мою руку, останутся в памяти навсегда, – ки-
вает Алексей. – Но вспоминаю я о них не так 
часто. Самым сложным и одним из самых па-
мятных для меня стал, пожалуй, бой против 
Батраза Баскаева в полуфинале чемпионата 
России 2005 года. Батраз к тому моменту уже 
был мастером-международником, чемпионом 
России и в нашей паре считался явным фаво-
ритом. План на бой у него был один: вплот-
ную приблизиться к противнику и смять его. 
Не слишком оригинально, но в большинстве 
случаев он срабатывал. Моя задача, соответ-
ственно, была тоже простой: не дать Баска-
еву приблизиться ко мне и «обстреливать» 
его с дальней дистанции. Но это в теории всё 
просто, на практике – куда сложнее. Батраз, 
как и предполагалось, все четыре раунда шёл 
на меня, как маленький танк, а я был вынуж-
ден держать всё время дистанцию. Если бы я 
чуть ослабил концентрацию, Баскаев смял бы 
меня, как всех своих предыдущих противни-
ков. Последний, четвёртый раунд дался мне 
особенно тяжело. Я уже не дышал – хрипел, 
но продолжал двигаться. Остановиться оз-
начало подписать себе смертный приговор – 

курсию по городу, пригласили к себе домой.  
А перед нашим отъездом завалили подар - 
ками – у них был свой магазинчик одежды». 

Благодаря боксу Астахову посчастливи-
лось увидеть мир. Он исколесил пол-Европы, 
побывал в Бразилии: «Ничего там хорошего 
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последних стадий, жить ему оставалось всего 
два месяца), очень достойно. «Однокурсник 
Олега Валерьевича, который был рядом с 
нами, спросил Фрезера, можно ли с ним сфо-
тографироваться. «Ноу проблем», – ответил 
он. Я, конечно, не мог упустить такой возмож-
ности. Подсуетился и попал в кадр. Фрезер – 
самое яркое впечатление от той поездки, если 
не считать золотой медали. А от Нью-Йорка, 
если честно, ожидал большего. Не произвели 
на меня небоскрёбы впечатления».

Нынешний год богат на юбилеи. В апре-
ле вековой юбилей отметило общество «Ди-
намо», которому Астахов служил на ринге 
верой и правдой добрый десяток лет. Дина-
мовские спортсмены, если кто забыл, люди 
служивые. 

По окончании боксёрской карьеры Аста-
хов отправился работать в ГИБДД: «Направи-
ли меня в отдел административной практики –  
сидел в «страшном», как его прозвали наши 
автомобилисты, 106-м кабинете, туда все 
дороги ведут. Такого за день насмотришься! 
Занимался в основном бумажной работой. 
Приходил с утра, садился за компьютер и 
начинал рассылать приставам «письма сча-
стья», по 600–700 в день. Просился на доро-
гу – не пустили. «Знаешь, Лёш, – объяснил 
начальник, – на дороге ситуации разные бы-
вают, не ровен час, выведет тебя какой-ни-
будь водитель из себя, а рука у тебя тяжёлая. 
Нет, лучше в кабинете работай». Отслужил 
так четыре года. Была возможность дослу-
житься до майора. Но там по времени полу-
чилась накладка – или я остаюсь в ГИБДД и 
получу новые погоны, или иду сдавать судей-
ские нормативы. Я выбрал бокс. Четыре с по-
ловиной года был председателем судейской 
комиссии Федерации бокса России в ПФО». 

На судейском поприще Астахов тоже 
выдвинулся на лидирующие позиции. На-
пример, в 2021 году на чемпионате России 
по боксу в Кемерово его признали лучшим 
судьёй. Тем неожиданнее стала новость, что 
весной этого года Алексей ушёл с председа-
тельского поста. «Это был интересный опыт, 
но настало время что-то менять, – так про-
комментировал он своё решение. – Из бокса 
однако я не ушёл и продолжаю судить. Мне 
это до сих пор интересно».  

нет – на каждом шагу бомжи-растаманы». 
(Вы всё ещё хотите в Бразилию, к далёким 
берегам?) Видел огни большого города Нью-
Йорка и, в отличие от Семён Семёныча Гор-
бункова, мог бы прочитать лекцию на тему 
«Нью-Йорк – город контрастов». 

В Нью-Йорке осенью 2011 года Астахов 
завоевал свою третью золотую медаль на 
XIV Всемирных играх среди полицейских и 
пожарных. 

«Когда мы приехали, нас очень тепло 
встретили друзья-боксёры из русскоязычной 
диаспоры, – вспоминает о той поездке тренер 
Астахова Олег Тимофеев. – Встречу организо-
вали в известном ресторане «Русский само-
вар» в Манхэттене. Внешне заведение ничем 
особенно не примечательное, зато с «сюрпри-
зом» внутри – настоящий музей. На стенах – 
фотографии, рисунки, автографы известных 

посетителей ресторана, таких как Бродский, 
Довлатов, Ростропович… На столе русская 
водка. Сами понимаете, после такого приёма 
плохо выступить мы не имели права».

Американская победа получилась для 
Астахова тяжёлой в прямом смысле это-
го слова: он выступал в весовой категории 
до 75 килограммов, а не до 69, как раньше.  
Не стал сгонять вес перед соревнованиями и 
правильно сделал. Ещё Костя Цзю говорил, 
что самое страшное в боксе – это сгонка веса 
перед боем. Все мысли – только о лишних ки-
лограммах, а это здорово отвлекает. Астахов 
думал только о боксе. 

В Нью-Йорке Астахов встретил древнего, 
как Троя, и легендарного, как Ахиллес, бок-
сёра Джо Фрезера и даже сфотографировал-
ся с ним. Выглядел Джо, несмотря на болезнь 
(врачи диагностировали рак печени в одной из 
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«Не получается у меня пока трениро-
вать, – сожалеет Алексей, – в том смысле не 
получается, что времени катастрофически 
не хватает. Правильнее будет сказать, что я 
тренер «на подхвате». Подменить кого-то, 
если есть возможность, – всегда пожалуйста. 
На индивидуальные занятия договориться 
можно, но они будут проходить в «рваном» 
режиме, между соревнованиями. С пацана-
ми такой вариант не пройдёт, им нужен тре-
нер, которого они будут видеть регулярно. 
А разорваться не получится – либо судить, 
либо тренировать. Платили бы ещё поболь-
ше. (Смеётся.) В жизни деньги не главное, 
но они, безусловно, важны, особенно когда 
дома семья и трое детей».

Кем его дети вырастут – жизнь покажет. 
Однако старший Гриша, которому исполни-
лось восемь, уже вовсю боксирует. Зани-
мается в «Золотой перчатке», по вечерам 
преподаёт уроки бокса брату Ване, который 
младше его на три года, а за всем этим с 
интересом наблюдает полуторагодовалая 
Полина. Кстати, ей очень нравится возиться 
со старыми папиными перчатками (теми са-
мыми, которые он повесил на гвоздь).

Главное увлечение Алексея за пределами 
боксёрского ринга – рыбалка. Он, будучи ещё 
холостым, и автомобиль себе поначалу купил 
только для того, чтобы чаще ездить на Каму 
рыбачить: «Есть там замечательное местечко 
рядом с Красным Бором, где вся речная рыба 
водится – лещ, сорога…» Но удочку в руки 
Алексей теперь берёт только по исключитель-
ным случаям. Золотая рыбка от него всё рав-
но никуда не денется – пересмотрите мульт- 
фильм про Бонифация, он именно об этом.

В конце мая в Ижевске состоялась тор-
жественная закладка капсулы времени, 
посвящённой началу строительства Дворца 
единоборств. По такому случаю столицу род-
никового края посетили боксёры-професси-
оналы Денис Лебедев и Александр Поветкин. 
Присутствовал на торжественном мероприя-
тии и Алексей Астахов. 

«Сам по себе приезд выдающихся спорт-
сменов – это уже событие, способствующее 
популяризации бокса. Саша с Денисом ещё 
тренировку для ребят провели, те смотрели 
на своих кумиров широко раскрытыми гла-
зами. 

Что касается Дворца единоборств, раду-
ет, что дело наконец-то сдвинулось с мёр-
твой точки благодаря активному участию Фе-

дерации бокса Удмуртии в лице президента 
Алексея Аркадьевича Чулкина и руководите-
ля дирекции Федерации бокса России в ПФО 
Сергея Станиславовича Стрелкова. Теперь в 
Ижевске можно будет проводить «классные» 
соревнования по боксу и другим видам еди-
ноборств, и, хочется верить, что уже в ско-
ром будущем. Шутка ли, у нас два раза ко-
мандный Кубок России проходил в ледовом 
дворце «Молодёжный». Всё бы ничего, толь-
ко простужались ребята: «Молодёжный» не 
для соревнований по боксу строили». 

На информационном стенде в клубе 
«Рекрут» Астахов указан как тренер первой 
категории, к которому можно записаться на 
тренировку. Но не всё так просто. 
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ПОПЛАКАЛА-ПОПЛАКАЛА 
И ПОБЕДИЛА 

– Когда меня спрашивают, зани-
малась ли я в детстве спортом, отве-
чаю: нет. У меня просто не было вре-
мени, потому что надо было учиться, 
плюс художественная школа. Какой 
тут спорт? Наверное, сегодня я на-
вёрстываю то, что когда-то отсутст-
вовало в моей жизни. На велосипед 
меня «подсадила» коллега, которая с 
азартом рассказывала, как она вместе 
с велоклубом ездит по стране на «же-
лезном коне», а однажды после рабо-
ты всё же утащила меня на собрание, 
где обсуждался новый сезон и летние 
маршруты. 

Мне понравилось, я загорелась 
идеей попробовать поехать с ними. 
Но сначала было обучение, нович-
ков учили выносливости, правильно 
держаться, ездить. Таким образом, 
вместе с клубом я побывала в Кра-
снодарском крае, а ещё мы много 
ездили по Удмуртии. Походы длились 
по несколько дней, мы «наматывали» 
не одну сотню километров. Потом в 
нашей семье появилась собака, так  
к велосипеду добавился бег. (Смеётся.)

Собака – это тоже моя мечта с 
детства. Всегда засматривалась на до-
гов, в этой породе поразительно соче-
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таются мощь, благородство, элегантность. А потом уви-
дела Баху и поняла – моё. Баха – родезийский риджбек –  
сильная, мускулистая и спортивная собака, способная 
преодолевать большие расстояния на высокой скорости. 
Вот я и начала бегать, потому что любимцу нашей семьи 
это необходимо как воздух. Ну, как бегать, скорее, гонять-
ся за псом. Результатом такой «эстафеты» стал вывих 
ноги. Пришлось обратиться к тренеру, чтобы научиться 
бегать правильно. Прогулки с Бахой стали продуктивнее, 
теперь после работы я регулярно добираюсь домой бегом. 

Не сразу пришло осознание, что мои увлечения – 
практически триатлон, не хватает только плавания. И вот 
я снова отправилась уже по привычному «маршруту»: 
обратилась к тренеру. Но тут меня постигло разочаро-
вание. До этого я искренне думала, что умею плавать,  
но оказалось – нет. Вернее, не умею так, как это необ-
ходимо для серьёзных соревнований. В бассейн я не за-
глядывала почти год, но триатлон манил возможностью 
попробовать себя в новом качестве, поэтому собралась 
и вновь оказалась на бортике. В итоге плавать научилась  
и собралась на первые в своей жизни соревнования. 



*День свадьбы
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Говорят, женские слёзы – это 
серьёзное оружие. (Смеётся.) В моём 
случае так и получилось. На первых в 
своей жизни соревнованиях по три-
атлону (это было шесть лет назад)  
я просто разревелась: от страха, не-
уверенности в себе, мне не хотелось 
лезть в холодную воду, температу-
ра которой всего 16 градусов. Даже  
в очередь на регистрацию я встала, 
наверное, последняя, настолько мне 
было страшно и некомфортно. В ито-
ге – победила, заняв второе место. 
Радости не было предела, оказалось, 
я многое могу, главное – захотеть  
и решиться. Так началась моя эпопея 
в любительском спорте, длящаяся и 
по сей день. Кстати, сын тоже приоб-

щился и иногда вместе со мной вы-
ступал на соревнованиях, а плавание 
стало его любимой дисциплиной.

Мне хорошо запомнились Сочи, 
Альметьевск, Нефтекамск, где я была 
в числе призёров. Осталась в памяти 
насыщенная и по-своему интересная 
полужелезная дистанция в Бронни-
цах, что в Подмосковье. Во время про-
ходившего в Удмуртии веломарафона 
«Бревет», где надо было проехать  
600 километров за 40 часов, травми-
ровалась и не уложилась в лимит вре-
мени, не доехав до финиша каких-то 
50 километров. Было обидно. Кстати, 
мой «железный конь» меня ни разу не 
подводил (тьфу-тьфу-тьфу), к нему я 
всегда обращаюсь так: «Девочка моя, 
ну давай, ещё немного осталось».  
У меня велосипед марки Bianchi –  

точно женского рода, боевая подруга, без сомнений! С ней и 
полетела в мае в Сочи: я – в салоне, она – в багажном отсе-
ке. Про известную трёхдневную гонку «Три горы» я уже слы-
шала от знакомых, в прошлом году даже удалось проехать 
первый этап, когда была на сборах, но так, в качестве теста, 
что называется, «попробовала на зуб». Поняла, что мне она 
вполне по силам и, зарегистрировавшись ещё зимой, стала 
тренироваться. 

Я занимаюсь ежедневно, чередуя велосипед, бег, пла-
вание, силовые тренировки в зале. Кроме того, у меня дома 
стоит профессиональный велостанок, на котором регулярно 
накручиваю свои километры. А ещё с коллегой на работе 
мы отжимаемся каждый день по сто раз, это тоже помогает 
держать форму. 

Мероприятие в таком формате проходит уже в четвёр-
тый раз. «Три горы» – не только горная велогонка, это за-
хватывающие пейзажи, прекрасные трассы, свежий воздух 
и особая атмосфера единения и товарищества, где все гото-
вы помочь и поддержать друг друга. 

Старт начался с заезда на «Лауру» – лыжно-биатлон-
ный комплекс горно-туристического центра ПАО «Газпром».  
В первый день надо проехать 14 километров по горному сер-
пантину. Было очень холодно, ещё и густой туман осложнял 
видимость. Второй день – более короткий, протяжённостью 
всего пять километров, но зато каких! Трасса на «Красную 
Поляну» (вторая станция канатной дороги на высоте 960 м) 
была самая сложная, с крутым подъёмом. Кто-то из участ-
ников, не выдержав, шёл пешком. К финишу я приехала 
первой в своей категории. У меня был такой адреналин, что, 
казалось, всё по плечу и море по колено. 

Но утро следующего дня показало, что два соревнова-
тельных дня отняли у меня все силы. Я не смогла восста-
новиться, и на третий день, в гонке протяжённостью более  
70 километров с финишем на трамплинном комплексе 
«Русские горки», первое место пришлось отдать. Не знаю, 
как я выдержала всю многодневку, сколько раз обращалась 
к «боевой подруге»: пожалуйста, давай ещё чуть-чуть… 

У меня получилось, я осталась очень довольна и гор-
да собой. Это такие эмоции, драйв, возможность испытать 
себя, что запомнится на всю жизнь. 

PRO
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